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La France à 
l’assaut du TQO

Basket

Kevin Gourdon, 
Rochelais 

bientôt Bleu

Rugby

Euro 
2016
C’est parti !



 

“Pour mes études,
ma  Région m’ouvre  
un nouvel horizon”.

www.regionlrmp.fr

R
ég

io
n 

LR
M

P 
D

ir
ec

tio
n 

de
 la

 c
om

m
un

ic
at

io
n 

20
16

. 
 - 

Cr
éd

it 
ph

ot
o 

: E
ri

c 
Jo

nd
re

vi
le

252 000
JEUNES 
ACCUEILLIS AU  
QUOTIDIEN DANS  
376 LYCÉES
ET 102 CFA

La Région aux côtés des  
lycéen-nes et apprenti-es
La Région construit, rénove et équipe 
les lycées : 10 nouveaux établissements 
seront construits ou programmés dans 
les 6 ans à venir. Dès la rentrée 2016,  
les nouveaux lycées de Villefranche- 
de-Lauragais (31) et de Lézignan-Cor-
bières (11) accueilleront leurs premiers 
élèves. Le coût de ces constructions  
financées à 100% par la Région s’élève 
à 74 M€.

Pour donner à chaque lycéen-ne et  
apprenti-e les clés de leur réussite,  
la Région aide leurs familles à faire face 
aux coûts de la scolarité : livres scolaires, 
ordinateur portable, outillage des filières 
techniques et technologiques, etc.
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Ours

BOOStOnS-nOuS

Nous sommes dans un pays merveilleux 
qui est en guerre contre le terrorisme, car 
notre vision de la société en dérange les 
fanatiques. Notre pays est fort, car il produit 
des richesses que le monde nous envie. Notre 
jeunesse est merveilleuse, car nous avons une 
éducation égalitaire pour l’ensemble de nos 
jeunes. Nos institutions sont puissantes, car 
nous avons su les développer dans l’intérêt 
général. Notre système social est envié par 
de nombreuses nations. Tout cela est le fruit 
du travail de chacun. Nous contribuons tous 
à notre niveau à la richesse de la France. Elle 
est encore plus importante en ce moment, 
car nous sommes à la croisée des chemins. 
Nous devons nous engager pour préserver 
notre avenir et améliorer notre quotidien. Les 
enjeux sont si importants dans ce monde en 
perpétuel mouvement que notre engouement 
est permanent. Une France qui rayonne est un 
peuple heureux, serein, solidaire et conquérant. 

Les grands rendez-vous sportifs sont devenus 
des boosteurs pour les peuples, et la France ne 
déroge pas à la règle. Les grands moyens sont 
mis, pour la réussite de notre nation, à travers 
la formation des éducateurs et des entraî-
neurs, pour que notre jeunesse puisse répondre 
présente lors des grandes manifestations 
nationales, européennes et mondiales. Nous 
avons l’occasion, en ce mois de juin, de vivre 
l’EURO de football en France dans dix stades 
à travers l’hexagone. Un rendez-vous qui va 
galvaniser notre peuple. Et, si notre équipe 
nationale, emmenée par un sélectionneur 
exceptionnel, venait à faire vibrer la France 
jusqu’au titre de champion d’Europe ? La 
France aurait alors de fortes chances de voir 
son peuple avec un enthousiasme à la hausse 
et un optimisme certain pour l’avenir. C’est le 
moment de montrer à la planète qu’après les 
épreuves traversées, chacun, à des degrés 
différents, constatera que  notre belle France 
est une grande nation.

Rien de grand ne 
se fit jamais sans 
enthousiasme.  

Raph Waldo Emerson

Edito

par Pascal Rioche
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Face à la vétusté des équipements, j’ai demandé à mon 
vice-président en charge du Sport, des Loisirs et de la vie 
associative, Patrick Karam, d’élaborer un plan de rattrapage 
des infrastructures sportives avec l’ensemble des acteurs du 
sport en Île-de-France.

L’Île-de-France est la dernière région de France concernant 
le nombre d’équipements par habitant. Comment allez-vous 
remédier à cela ?
Avec 24 équipements sportifs pour 100 000 habitants, l’Île-de-
France est la Région française la moins bien dotée en termes 
d’infrastructures sportives, sans compter que la moitié des 
équipements franciliens ont moins de trente ans.
Je veux remettre le sport au centre du projet régional. 
Pour cela, je veux mieux utiliser les installations existantes. 
Nous travaillons à l’ouverture des gymnases des lycées 
qui appartiennent à la Région le soir et le week-end, pour 
augmenter l’offre d’infrastructures au service des Franciliens. 
Dans le même esprit, grâce à une application mobile, les 
équipements seront mis en relation avec les sportifs et les 
clubs, afin de maximiser leur utilisation.

«  Remettre 
le sport 

au centre 
du projet 

régional » 

L’invitée Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket Volley Handball Découverte Sport business Shopping Zone mixte

par Olivier Navarranne

Présidente de la Région Île-de-France depuis le mois 
de janvier, Valérie Pécresse se mobilise pour le sport. 
Infrastructures, jeunesse, plan « Sport Oxygène », 
Paris 2024 : la Présidente souhaite faire du sport un 
vecteur de développement et d’image pour la région.

Valérie Pécresse

valérie Pécresse souhaite faire du sport 
un enjeu majeur de son mandat.
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Nous allons enfin soutenir les communes rurales qui souhaitent 
construire des salles de petites dimensions, adaptées aux nouvelles 
formes d’activités sportives, comme les gymnastiques douces ou la 
zumba.

Durant votre campagne, vous aviez évoqué le projet « Sport-
oxygène », pour une pratique en ville sans stress. Ce projet est-il 
lancé ?

Il est en cours de construction et devrait être présenté au Conseil 
régional dans les mois qui viennent. L’idée est que les villes 
s’adaptent à la pratique sportive et que nous devons encourager 
la pratique sportive autonome, celle des Franciliens, qui n’est pas 
encadrée par les 21 000 clubs de la Région. en Île-de-France, 2,3 
millions de licenciés et 4,2 millions de sportifs autonomes. 

Mon plan « Sport Oxygène » vise donc à identifier les parcours de 
vélo, de footing ou de randonnées et les lieux de pratique d’accès 
libre comme les city stades, les skate parks ou les parcours santé, 
partout dans la Région, afin que les Franciliens puissent les connaître 
et se les approprier. Une application mobile sera développée pour 
cartographier tout ce patrimoine sportif et le mettre en valeur. Ce 
plan encouragera également la création de pistes cyclables le long 
de la Seine et des principales rivières.

Quel rôle le sport doit-il jouer dans les écoles, les collèges et les 
lycées ?

Le sport, à travers les valeurs qu’il véhicule, est un vecteur majeur 
d’éducation et d’encadrement des jeunes. Chacun peut y trouver 
une satisfaction différente, mais si je devais résumer, je dirais : 
santé, bien-être et lien social.

« Nous préparoNs 
la géNératioN 2024 »

Concernant la jeunesse, comment intégrer pleinement dans la 
candidature de Paris 2024 ?

J’ai tout d’abord demandé au Conseil régional des Jeunes (CRJ) 
de réfléchir sur les Jeux de 2024 à Paris. Le 2 avril, ils m’ont remis 
leur contribution avec de nombreuses propositions. Certaines 
sont ludiques, comme la promotion de notre candidature grâce 
à des accords avec des « Youtubeurs » célèbres, d’autres sont très 

citoyennes avec le développement du transport à la demande pour 
les personnes en situation de handicap.

D’une manière générale, nous impliquons la jeunesse – les lycéens, les 
apprentis, les étudiants – dans tous nos événements de concertations 
organisés par la Région. Nous n’oublions pas d’associer le mouvement 
sportif avec nos 95 ambassadeurs du sport, comme Laura Flessel, Luc 
Abalo ou Brice Guyart. Ils sont chargés de promouvoir les valeurs du 
sport et de l’olympisme dans les lycées et les Centre de Formation 
pour apprentis (CFA) d’Île-de-France. 

Enfin, la Région est désormais en charge de la formation de nos 
athlètes de haut-niveau avec le Centre de ressources et d’expertise 
de la performance sportive (CRePS Île-de-France). Nous préparons 
donc la génération 2024.

De quelle manière allez-vous utiliser le sport de haut niveau 
comme vecteur de rayonnement de l’Île-de-France ?

Comme dans le secteur économique, l’Île-de-France est la 
locomotive de la France : de nombreux clubs franciliens jouent les 
premiers rôles en europe, l’INSeP accueille la très grande majorité 
des champions en situation de nous rapporter des médailles aux 
Jeux. J’espère que la Région pourra très bientôt apporter sa pierre 
à l’édifice pour élever encore le niveau des athlètes franciliens en 
leur permettant de se former, aussi bien dans leur cursus sportif 
qu’universitaire, de travailler, de s’entraîner dans de meilleures 
conditions encore. Á ce titre, la création d’infrastructures de 
premier plan, comme le vélodrome national de Saint-Quentin-en-
Yvelines, me semble très parlante. Les cyclistes franciliens ont les 
moyens de leurs ambitions, et la fédération française de cyclisme 
peut voir l’avenir avec plus de sérénité. 

Enfin, il y a les grandes compétitions internationales qui concentrent 
l’attention du reste du monde et attirent les investissements. elles 
sont un formidable accélérateur de développement pour toute l’Île-
de-France. Après l’euro 2016 de football, il y aura la Ryder Cup de 
golf en 2018, la Coupe du monde féminine de football en 2019 et 
peut-être, en 2024, les Jeux Olympiques et Paralympiques.

L’invitée Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket Volley Handball Découverte Sport business Shopping Zone mixte
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La Région Île-de-France est un soutien fort de la candidature de Paris pour les 
Jeux olympiques 2024.
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La Présidente du Conseil régional souhaite initier de plus en plus de Franciliens 
au sport avec son plan « Sport Oxygène ».
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« Les 
filles qui 

s’intéressent 
au foot 

m’agacent » 

Ornella Fleury a 
pratiqué la GRS 
jusqu’à 10 ans.

© virgile Biechy

Ornella Fleury

Très jeune, vous avez pratiqué la gymnastique artistique...
Dès l’âge de 5 ans ! Normalement, je n’avais pas le droit de 
commencer aussi jeune. Mais j’avais effectué un cours pour 
essayer et cela s’était bien passé. J’étais une enfant un peu 
hyperactive. Mes parents, qui n’étaient pas spécialement 
sportifs, m’avaient inscrite à ce sport pour que je canalise mon 
énergie. J’en ai fait jusqu’à 10 ans, à raison de 10 heures par 
semaine, puis je suis passée à la gymnastique rythmique et 
sportive (GRS). 
Jusqu’à quel niveau êtes-vous parvenue ?
Jamais je ne me suis dit que j’allais en faire mon métier, même 
si j’ai participé 2 fois aux championnats de France. À l’âge de 15 
ans, j’ai terminé à la 2ème place en duo au ballon. J’ai pratiqué 
la GRS jusqu’à ma majorité. Dès que je sortais du lycée, 
j’allais m’entraîner. J’étais dans un club à Draguignan (Var) et 
ça me prenait énormément de temps : jusqu’à 12 heures par 
semaine. Chaque week-end, mes parents devaient m’emmener 
participer à des compétitions. J’aimais vraiment cela ! Á 18 ans, 
j’ai eu un accident de scooter. Je me suis cassé une vertèbre et 
j’ai dû porter un corset durant 3 mois. S’en sont suivis 3 mois 

Alors qu’elle aurait pu faire une carrière de 
gymnaste, Ornella Fleury s’est finalement 
tournée vers la comédie. À 30 ans, la compagne 
de Mustapha El Atrassi fait partie de la nouvelle 
génération d’artistes sachant mélanger les 
genres entre théâtre, cinéma et web. Entretien.

par Arnaud Lapointe

L’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket
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de rééducation, l’année où je passais mon Bac. Dans un premier 
temps, je me suis dit que ce n’était pas grave de ne plus faire de 
sport. Surtout que j’avais d’autres occupations lorsque je suis 
entrée à la Fac. Mais, 2 ans plus tard, j’ai ressenti un manque. J’ai 
même pris un coup au moral...

Comment se sont passés vos premiers pas dans le domaine 
artistique ? 

Après l’obtention d’une licence de droit, j’ai effectué un Master 1 
en marketing, dans une école de mode. ensuite, j’ai commencé 
à prendre des cours de théâtre, à Paris, dans le quartier Opéra. 
J’avais 24 ans et tout à construire. Je me suis alors lancée dans 
la vie de comédienne, en jouant dans la série télévisée Dragues 
foireuses, le court métrage Fille au père et le film Supercondriaque 
de Dany Boon. 

Après avoir fait le buzz sur les réseaux sociaux en 2013, vous 
avez présenté une série de vidéos humoristiques pour la chaîne 
Tennis au féminin à l’Open GDF Suez. Comment avez-vous eu 
cette opportunité ?

C’est grâce à mes parodies sur Mélanie Laurent et Zahia sur la 
toile, qui ont très bien marché. J’ai été contactée pour une web 
série de GDF Suez afin de promouvoir le tennis au féminin. Je me 
mettais dans la peau d’une journaliste un peu ingénue, en prenant 
un ton décalé. Cela s’est très bien passé et on m’a rappelée pour 
Roland-Garros 2014. 

Avec l’emploi du temps de « ministre » qui est le vôtre aujourd’hui, 
trouvez-vous encore le temps de faire du sport ?

Je me suis inscrite dans une salle qui se trouve en bas de chez 
moi. Pas seulement pour y faire du vélo, mais aussi pour prendre 
des cours de modern’jazz, de danse classique et de zumba. Mais, 
depuis le mois de décembre dernier, je joue sur scène 9 fois par 
semaine. Quand je trouve un peu de temps, j’essaie d’abord de 
m’asseoir (rires). 

Cinéma, télévision, théâtre : Ornella Fleury multiplie les expériences.

« le Bodytech, 
c’est géNial ! » 

Vous êtes une adepte de l’électrostimulation...
Oui. Le Bodytech, c’est génial ! Un coach vient chez moi 2 fois par 
semaine. en faire 20 minutes équivaut à pratiquer 2h30 d’un sport 
classique. Les résultats sont dingues : je n’ai jamais eu autant de 
courbatures (rires). Si je ne souffre pas, j’ai l’impression que ça ne 
marche pas. Sinon, mes fesses et mon ventre sont plus musclés. 
L’électrostimulation est idéale pour les gens qui n’ont pas le temps de 
faire du sport. Mais il faut être un peu sportif à la base pour s’y mettre. 
L’été va être marqué par de grands événements sportifs, en 
particulier l’Euro en France et les JO de Rio. Comment vous 
apprêtez-vous à les vivre ? 
Sincèrement, ça ne va pas changer grand-chose à mon quotidien. 
L’Euro, on ne va entendre parler que de ça ! Je pourrai difficilement 
passer à côté. Au moment où il se déroulera, je jouerai au « Point 
virgule ». C’est mon rêve secret (rires). 
Le foot ne vous intéresse pas du tout ?
Ce sport prend beaucoup trop de place dans la société. et puis les 
filles qui s’y intéressent m’agacent. Limite, elles vont au stade en 
minijupe et talons. et puis, il y a celles qui en parlent à la télé, qui 
sont habillées comme si elles allaient en boîte. Je trouve ça ridicule, 
c’est mon côté macho (rires). 
Quels sont vos projets par la suite ?
Je vais continuer à jouer mon spectacle au mois d’août, toujours au 
« Point virgule ». À la rentrée, on verra si je reste dans cette salle.
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Disponible en exclusivité au sein des bouquets Canalsat (hors 
opérateurs locaux), eurosport retransmet 2 des 3 grands Tours (le 
Tour de France et la vuelta) ainsi que 80% de l’UCI World Tour. Au 
mois de janvier dernier, la Fédération française de cyclisme (FFC) a 
choisi l’offre conjointe déposée par France Télévisions et Eurosport 
pour la retransmission de l’ensemble de ses championnats de 
France (route, piste, cyclo-cross, vTT et BMX). Cet accord de 
diffusion est valable pour la période 2016-2020. Ce mois-ci, les deux 
chaînes codiffuseront en direct les épreuves en ligne hommes et 
femmes des championnats sur route qui se dérouleront cette année 
à Vesoul. Eurosport bénéficiera de l’exclusivité pour les contre-la-
montre, les épreuves de cyclo-cross et sur piste. « Hormis le Giro 
(dont les droits de diffusion appartiennent à beIN Sports, ndlr), nous 

avons tout conservé, explique Guillaume Di Grazia, rédacteur en chef 
d’eurosport France. Lorsque nous diffusons une grande course, c’est 
dans plus de 50 pays. Ce qui nous intéresse, c’est de faire du live aux 
périodes où il y en a moins que d’autres. Parfois, j’ai du cyclisme sur les 
deux chaînes (eurosport 1 et eurosport 2, Ndlr). Il faut alors passer en 
différé. L’idée est de pouvoir dispatcher les courses, tout en jonglant 
avec le calendrier UCI. » Durant les beaux jours, Eurosport diffusera 
le Critérium du Dauphiné (5-12 juin), la Route du Sud (16-19 juin), 
les championnats de France (25-26 juin) et le Tour de France (2-24 
juillet). « En juin et juillet, on n’a pas l’Euro, mais on a du vélo, ironise le 
responsable de la rédaction d’Eurosport, qui est aussi commentateur 
de la Grande Boucle. Nous allons nous concentrer sur le cyclisme, 
tandis que les autres chaînes de télé seront focalisées sur le football. 

Guillaume 
Di Grazia

« On 
n’a pas 
l’Euro, 

mais on a 
du vélo ! » 

Guillaume Di Grazia est le rédacteur en chef d’eurosport France, mais aussi le présentateur des « Rois de la pédale ».

par Arnaud Lapointe

Eurosport France propose une offre 
d’une richesse rare en matière de 
cyclisme. Pour SPORTMAG, Guillaume 
Di Grazia, rédacteur en chef de 
la chaîne de télévision payante 
thématique, en dévoile les contours. 

© eurosport France

L’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket
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Nous essayons d’obtenir les droits de diffusion de toutes les meilleures 
courses, et en particulier celles se déroulant dans l’Hexagone. Les gens 
veulent voir des Français au départ de celles-ci. Il faut tenter d’avoir 
un ancrage à l’intérieur de notre territoire. Diffuser des «feuilletons» 
français constitue l’une des promesses d’Eurosport 2, sachant que le 
premier canal est tourné vers les événements internationaux. C’est 
notamment pour cela que nous sommes intéressés pour diffuser la 
Coupe de France. » 

« les rois de la 
pédale » : l’émissioN 
roule vers la 100ème !

La volonté d’eurosport de mettre le cyclisme sur un piédestal est 
caractérisée par « Les rois de la pédale », une émission consacrée 
à l’actualité de ce sport, sur un ton décalé. Diffusée depuis 2012, 
celle-ci encadre les diffusions de courses. Elle permet de présenter 
les enjeux et de débriefer les résultats une fois la ligne d’arrivée 

des courses franchie. « Il a été compliqué de faire accepter le titre 
de cette émission à la direction », confesse Guillaume Di Grazia. Le 
lancement de « Pédale ! », le hors-série de la rédaction de So Foot 
consacré au cyclisme, créé en 2011 par SoPress, a fait évoluer les 
mentalités. « Les dirigeants ont trouvé ça génial ! Ça m’a permis de 
faire valider mon idée. » Cette année, « Les rois de la pédale » fêtera 
sa 100ème sur le Tour de France, quelques jours avant l’arrivée.

eurosport France retransmet les plus grandes compétitions cyclistes, dont le Tour de 
France.
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Des consultants de premier plan

L’équipe des « Rois de la pédale » au grand complet.

©
 e

ur
os

po
rt 

Fr
an

ce

L’équipe de consultants spécialisés en matière de cyclisme s’avère particulièrement pertinente. Revue d’effectif.
JAcky DuRAnD : le leader. « C’est l’un des personnages les plus populaires du cyclisme français. À l’heure actuelle, il s’agit 
probablement du meilleur consultant », juge Guillaume Di Grazia. Aussi professionnel que lorsqu’il se trouvait sur le vélo, le 
champion de France 1994 commente une centaine de courses dans l’année, dont les 2 grands tours.
RIchARD VIRenque : le chouchou des Français. Le septuple maillot à pois du meilleur grimpeur du Tour intervient régulièrement 
dans « Les rois de la pédale ». « C’est quelqu’un qui est entré dans la culture des Français grâce au Tour. Il aime tellement le public. »
DAVID MoncoutIé : l’ex-coureur de l’équipe 
Cofidis intervient principalement sur la Vuelta 
et les courses espagnoles. « C’était un coureur 
atypique, qui a traversé des années atypiques. Il 
est assez timide, plutôt introverti. Quand je lui ai 
proposé, il n’était pas sûr d’être fait pour le métier 
de consultant. On sait maintenant qu’il l’est. »
MARIon RouSSe : la Marianne du cyclisme. 
Issue d’une famille où « tout le monde fait du 
vélo » (elle est la cousine des frères David et 
Laurent Lefèvre et d’Olivier Bonnaire, ndlr), 
l’épouse de Tony Galopin, 24 ans, représente la 
nouvelle génération. « Grâce à elle, on a changé 
l’image du vélo féminin, qui était auparavant 
incarnée par Jeannie Longo. »
SteVe chAInel : la dernière recrue en date. 
Trois fois deuxième du championnat de France 
de cyclo-cross, il est arrivé sur eurosport au 
mois d’avril dernier et a notamment commenté 
La Flèche Wallonne.

 Volley Handball Découverte Sport business Shopping Zone mixteL’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket

—————————————   9   —————————————
 SPORTMAG - juin 2016



L’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basketball

© Dave Winter / Icon Sport

Les Bleus 
à l’attaque 
de l’Euro 

Euro 2016

Du 10 juin au 
10 juillet, la 
France accueille 
le quinzième 
championnat 
d’Europe de 
football.
Vingt-quatre 
équipes, dont une 
France ambitieuse, 
vont s’affronter 
dans dix stades de 
l’Hexagone.

par Olivier Navarranne
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« L’objectif clair, c’est le dernier carré. L’équipe de France doit y être ». 
Président de la Fédération française de football, Noël Le Graët a 
une confiance absolue en Didier Deschamps, sélectionneur des 
Bleus qu’il a prolongé jusqu’en 2018. Il faut dire que depuis sa prise 
de fonctions, le capitaine de la Coupe du monde 1998 a su allier 
résultats et exemplarité. Quart de finaliste de la Coupe du monde au 
Brésil, seulement battue par une Allemagne désormais championne 
du monde, la France a depuis réussi une campagne satisfaisante 
de matches amicaux. Depuis un an et leur défaite en Albanie, les 
Bleus ne se sont inclinés qu’une seule fois : face à l’Angleterre, à 
Wembley, dans un contexte très particulier, seulement quelques 
jours après les attentats du 13 novembre. Au fil des semaines, et 
à l’approche du rendez-vous du mois de juin, la sélection de Didier 
Deschamps a su retrouver confiance en affichant un contenu de 
plus en plus séduisant. Les victoires aux Pays-Bas face au Portugal, 
contre l’Allemagne, et dernièrement contre la Russie, ont permis 
aux Bleus d’asseoir leur statut d’outsider pour le titre de champions 
d’europe, mais aussi de créer un réel engouement populaire. C’est 

en effet l’autre réussite de Didier Deschamps : avoir réconcilié 
les Français avec leur équipe de France de football. Six ans après 
l’affaire Knysna et la fameuse grève qui avait laissé de profondes 
séquelles, les supporters ont retrouvé une équipe de France joueuse 
et enthousiaste. L’éviction de Karim Benzema l’a montré : être 
exemplaire sur le terrain et en dehors est désormais une obligation.

uNe défaite coNtre 
l’alBaNie eN juiN 2015

Côté sportif, pour atteindre le dernier carré, objectif fixé par Noël 
Le Graët, les Bleus devront d’abord se défaire de la Roumanie, de 
l’Albanie et de la Suisse. C’est face aux Roumains, classés 19èmes du 
classement FIFA, que les Tricolores entament leur euro le 10 juin. 
« De par leur parcours de qualifications, avec cinq victoires et cinq 
nuls, avec la meilleure défense des éliminatoires aussi, deux buts 

 Volley Handball Découverte Sport business Shopping Zone mixteL’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basketball

L’équipe de 
France débute son 
Euro 2016 face 
à la Roumanie, 
avant d’affronter 
l’Albanie et la 
Suisse dans le 
groupe A. Sortir 
de cette poule 
en tête semble 
indispensable 
pour espérer 
atteindre le 
dernier carré, 
objectif avoué 
de la Fédération 
française de 
football.

Objectif dernier 
carré pour les Bleus
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Les Bleus se sont rassurés en s’imposant aux Pays-Bas en amical.
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encaissés seulement, il faudra se méfier », assure Didier Deschamps. « Ce sera le match d’ouverture, le 10 juin, le match le plus important pour 
nous ». Une rencontre face à un adversaire sans star, mais qui peut s’appuyer sur un collectif rodé et doté de joueurs d’expérience. Les Bleus 
devront ensuite se défaire de l’Albanie, une équipe qui avait battu l’équipe de France il y a exactement un an. Méfiance donc. Enfin, c’est 
face à la Suisse, une nation qui  réussit bien aux Tricolores, que la France devra conclure sa phase de poules. « Tout le monde peut dire : “ Oh 
! C’est mieux de rencontrer tel adversaire ou tel autre ”. C’est une question d’avis ; j’entends que certaines équipes n’ont pas d’expérience. Mais il 
faut analyser les matches, contre qui ont-ils joué ? Pour quels résultats ? Quelles performances globales ? Notre tirage au sort pouvait-il être pire 
aussi », souligne Didier Deschamps. Abordable, mais les Bleus devront éviter ces pièges pour espérer atteindre l’objectif du dernier carré.
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Dimitri Payet a été un joueur phare de la préparation tricolore.

Recordman de buts inscrits sur une Coupe du monde (13 buts en 1958), 
Just Fontaine est intarissable lorsqu’il s’agit de parler de l’équipe 
de France. « Cet Euro, j’ai hâte d’y être », assure celui qui totalise 21 
sélections chez les Bleus. « Même si je suis Marocain de naissance, je suis 
Français, et je suis évidemment supporter de l’équipe de France. Même si 
cette équipe a fait de bons matches amicaux, je me méfie. C’est lors de la 
compétition que l’on verra ce que les joueurs valent.  Mais, à domicile, ils 
ont un coup à jouer, et je serai un de leurs fervents supporters ».

Même s’il est optimiste, Just Fontaine se montre avant 
tout prudent.
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Just Fontaine : 
« Ils ont un coup à jouer »
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GAGNEZ …
sur SPORTMAG.FR

Inscription et règlement sur 
www.sportmag.fr

Jeu valable du 1er avril au 12 juin 2016 
(tirage au sort le 15).
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14 SÉJOURS
d’une SEMAINE
pour 4 personnes à
Ile de Ré, Mesquer, Soustons, 
Tarnos, Nontron, Serre Chevalier, 
Biscarosse, Saint-Vincent, 
Doussard, Bassemberg, Crayssac

6 WEEK-ENDS
pour 4 personnes
à Cap Découverte 
(Le Garric – Tarn)

2 ENTRÉES
au Parc Astérix 
(50 places à gagner)
Prix unitaire d’une entrée : 47 € TTC. Validité des entrées : 
1 jour, 1 personne, saison 2016 (selon calendrier d’ouverture)

2 ENTRÉES
au parc Walibi  
(50 places à gagner)
Prix unitaire d’une entrée : 29 € TTC. Validité des entrées : 
1 jour, 1 personne, saison 2016 (selon calendrier d’ouverture).

http://www.evendia.fr/grand_jeu.php
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Au milieu de terrain, le duo composé de Paul Pogba et de Blaise 
Matuidi figure dans le onze de départ depuis plus de deux 
ans. Le premier cité n’a plus quitté le groupe France depuis sa 
première sélection en mars 2013, tandis que le milieu du Paris 
Saint-Germain plaît beaucoup à Deschamps qui voit en Matuidi 
un joueur capable de se montrer rigoureux défensivement, 
mais aussi d’apporter un plus sur le plan offensif.

Dernier élément de ce noyau dur, Antoine Griezmann s’est tout 
simplement imposé comme le meilleur joueur français de cette 
année 2016. Brillant à l’Atletico Madrid, avec lequel il affiche 
des statistiques comparables à celles de Lionel Messi et de 

Anthony Martial brille depuis 
ses débuts chez les Bleus.
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« J’ai ma liste en tête ». Dès le mois de mars, soit deux mois 
avant l’annonce officielle de la liste des 23, Didier Deschamps 
ne laissait pas beaucoup de place au suspense. et pour cause : 
depuis deux ans et une Coupe du monde 2014 achevée sur 
un quart de finale, le sélectionneur de l’équipe de France a 
décidé de s’appuyer sur un noyau dur de joueurs. Capitaine 
et gardien numéro un inamovible, malgré la belle saison de 
Steve Mandanda, Hugo Lloris est de ceux-là. Que dire de 
la défense qui n’a pas bougé depuis la prise de pouvoir de 
Deschamps. Patrice evra à gauche, Bacary Sagna à droite, et 
une charnière centrale composée de Laurent Koscielny et de 
Raphaël Varane. « Chouchou » de Deschamps, qui l’a entraîné 
à Monaco, evra est le symbole d’une expérience indispensable 
dans un rendez-vous comme l’euro. Le joueur de la Juventus 
Turin s’apprête à vivre sa sixième compétition internationale 
avec l’équipe de France.

Depuis la Coupe du monde 2014 
au Brésil, Didier Deschamps 
a décidé de s’appuyer sur un 
noyau dur de joueurs. Mais 
certains éléments, performants 
en clubs, ont réussi à se faire une 
place dans le groupe France.

Du classique 
et quelques 
nouveautés
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Patrice evra va vivre sa sixième compétition internationale lors de cet euro 2016.
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Cristiano Ronaldo, le natif de Mâcon s’est également imposé sur le 
côté droit de l’équipe de France. Avec sept buts en 26 sélections, il a 
montré qu’il était également prêt à jouer le rôle de buteur.

avec martial et 
comaN, place  
à la jeuNesse

Mais le sélectionneur de l’équipe de France a également su 
s’adapter, et faire de la place à plusieurs joueurs qui ont retrouvé la 
forme cette saison, ou qui se sont tout simplement révélés. Retraité 
international, Lassana Diarra ne s’imaginait sans doute pas disputer 
l’Euro 2016. Mais une confiance retrouvée et un bon début de saison 
avec l’OM ont suffi à convaincre Didier Deschamps de le faire revenir 
en Bleu. « Comme je l’ai vu avec Marseille, je n’avais pas de doutes sur 
ce qu’il est capable de réaliser. Lass, il est venu en toute humilité, et 
pour moi c’est la preuve d’une intelligence. Lassana maîtrise le poste, 
il casse les trajectoires des relances adverses et il oriente très bien le 
jeu ». Avec Paul Pogba et Blaise Matuidi, il forme désormais le milieu 
de terrain en trident de l’équipe de France. Son remplaçant vient lui 
aussi de loin. Alors qu’il jouait à Caen l’année passée, N’Golo Kanté 
a explosé cette saison en devenant champion d’Angleterre avec 
Leicester. Ses performances en club, et son niveau de jeu affiché lors 
des matches amicaux contre les Pays-Bas et la Russie, ont convaincu 
le sélectionneur de lui laisser une place dans le bus direction l’euro.
Depuis deux ans, c’est surtout sur le front de l’attaque que Didier 
Deschamps a fait la part belle aux retours et aux nouveautés. Auteur 
d’une belle première saison avec Manchester United, Anthony 
Martial, 20 ans seulement, a confirmé en équipe de France en 
se muant notamment en passeur pour ses compères d’attaque. 
Une qualité appréciée par le sélectionneur, qui voit en Martial le 
joueur idéal pour occuper le flanc gauche de l’attaque. Autre jeune 
élément, Kingsley Coman (19 ans) a montré tout son talent avec 

le Bayern Munich cette saison, et sera un joker précieux pour les 
Bleus lors de cet Euro. Eux aussi ont profité de leur belle saison en 
club, puisque Dimitri Payet et André-Pierre Gignac sont de la partie. 
Le premier a brillé dans le rôle de meneur de jeu avec West Ham 
en Angleterre, tandis que le second a terminé meilleur buteur du 
championnat du Mexique. Deux gâchettes dont s’est longtemps 
privé Didier Deschamps, et qui ont de grandes chances de faire feu 
sur les pelouses françaises cet été.

Didier Deschamps a dévoilé une liste de 23 joueurs sans surprise.
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La sélection des 23
Gardiens
Benoît Costil (Rennes)
Hugo Lloris (Tottenham)
Steve Mandanda (Marseille)

Défenseurs
Lucas Digne (AS Rome)
Patrice evra (Juventus Turin)
Christophe Jallet (Lyon)
Laurent Koscielny (Arsenal)
eliaquim Mangala (Manchester City)
Samuel UMTITI (Olympique Lyonnais)
Bacary Sagna (Manchester City)
Adil Rami (F.C. Seville)

Milieux
Yohan Cabaye (Crystal Palace)
Lassana Diarra (Marseille)
N’Golo Kanté (Leicester)
Blaise Matuidi (Paris-SG)
Paul Pogba (Juventus Turin)
Moussa Sissoko (Newcastle)

Attaquants
Kingsley Coman (Bayern Munich)
André-Pierre Gignac (Tigres)
Olivier Giroud (Arsenal)
Antoine Griezmann (Atletico Madrid)
Anthony Martial (Manchester United)
Dimitri Payet (West Ham)

—————————————   15   —————————————
 SPORTMAG - juin 2016



L’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basketball

elle a survolé l’europe grâce à ses clubs, mais l’espagne sera-t-elle 
capable de confirmer cette suprématie lors de l’Euro ? La Roja débute 
en tous les cas la compétition avec l’étiquette de favorite, que ce soit 
chez les observateurs ou chez les bookmakers. La Coupe du monde 
au Brésil complètement ratée est oubliée, et la notion espagnole 
veut repartir de l’avant en remportant un troisième championnat 
d’europe consécutif, ce qu’aucun pays n’a jamais réussi. Le principal 
rival de l’espagnol est le champion du monde en titre : l’Allemagne. 
Les Allemands ont réussi à se qualifier dans un groupe compliqué 
en compagnie de la Pologne et de l’Irlande et, même s’il a montré 
certaines failles, le groupe du sélectionneur Joachim Löw peut 
compter sur une certaine stabilité depuis deux ans. L’Allemagne 
et l’espagne sont donc les deux favoris naturels de cet euro, mais 
plusieurs outsiders pourraient bien leur barrer la route...

les aNglais eNfiN 
d’attaque ?

Portée par l’enthousiasme du titre de Leicester et une campagne de 
qualification impeccable, l’Angleterre a tout pour créer la surprise. 
Placée dans un groupe B abordable, elle devrait se hisser sans peine 
en huitième de finale. Ce ne sera peut-être pas le cas de l’Italie qui 

affronte la Belgique, la Suède et l’Irlande dans le traditionnel « groupe 
de la mort ». Privés de Marco Verratti, les Transalpins, finalistes en 
2012, devront jeter toutes leurs forces dans la bataille pour espérer 
se qualifier. La Belgique, justement, a trôné brièvement en tête du 
classement FIFA. Composé de jeunes talents qui évoluent dans les 
meilleurs clubs européens, le groupe du sélectionneur Marc Wilmots 
est très attendu. Que dire de Cristiano Ronaldo qui tient une nouvelle 
chance de faire briller le Portugal ? Le joueur du Real Madrid a porté 
la sélection portugaise durant les qualifications et a annoncé être 
particulièrement motivé pour cet euro, lui qui n’a jusque-là jamais 
remporté une compétition internationale avec son pays.

Mis à part les Pays-
Bas, l’ensemble des 
grandes nations 
européennes est 
au rendez-vous de 
l’Euro 2016 en France. 
Double tenante du 
titre, l’Espagne part 
favorite, mais devra 
notamment se méfier 
de l’Allemagne, 
championne du 
monde il y a deux ans.

Le gratin 
européen au 
rendez-vous

©
 F

iro
 / I

co
n 

Sp
or

t

GROUPE A
France
Suisse

Roumanie
Albanie

GROUPE B
Angleterre

Russie
Slovaquie

Pays de Galles

GROUPE C
Allemagne

Ukraine
Pologne

Irlande du Nord

GROUPE D
espagne
Croatie

République Tchèque
Turquie

GROUPE E
Belgique

Italie
Suède
Irlande

GROUPE F
Portugal
Autriche
Hongrie
Islande

Les groupes de L’euro 2016

L’espagne (en rouge) et 
l’Allemagne (en blanc) sont les 
deux grands favoris de l’euro.
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Nouvelle année, nouvelle vie,
nouvelle voiture. 

Crédit auto

les 
temps
ford

TAEG fixe/an de 12 à 48 mois
avec 20% d'apport minimum.
Pour 10 000€ empruntés : 48 mensualités de 208,33€.
Montant total dû par l'emprunteur : 10 000€.

*0% FORD 
ECOSPORT

* O� re de crédit réservée aux particuliers pour toute commande d'une Fiesta (hors Ambiente), d'un B-MAX (hors Ambiente), 
d'un EcoSport, d'une Focus (hors Focus Electric et Focus RS), d'un C-MAX, d'un Grand C-MAX, d'un Kuga, d'une Mondeo (hors 
Mondeo Vignale), d'un Nouveau S-MAX, d'un Nouveau Galaxy, d'un Nouveau Ranger, d'un Tourneo Connect (hors Ambiente) 
ou d'un Tourneo Custom neuf, valable du 02/01/2016 au 31/01/2016, dans le réseau Ford participant. Apport minimum 
20%. Exemple pour un montant emprunté de 10 000€ : 48 mensualités de 208,33€. Taux Annuel E� ectif Global Fixe : 
0% (Taux débiteur : 0% l'an). Montant total dû par l'emprunteur : 10 000€. Hors assurances facultatives. Celles-ci 
comprennent : une protection Décès-Incapacité à partir de 6,88€/mois en sus de la mensualité, TAEA de 1,61%, coût total de 
l'assurance : 330,24€. Délai légal de rétractation. Sous réserve d'acceptation par Ford Credit. 78150 St-Germain-en-Laye. 
SIREN : 392 315 776 RCS Versailles. N° ORIAS : 07031709. Consommations mixtes (l/100 km) : de 4,4 à 6,3. Rejets 
de CO2 (g/km) : de 115 à 149 (données homologuées conformément à la Directive 80/1268/EEC amendée).

Un crédit vous engage et doit être remboursé. 
Vérifiez vos capacités de remboursement avant de vous engager.

ford.fr

ECOSPORT_CA_JANVIER_2016_A4H.indd   1 15/12/2015   19:44

 www.groupe-maurin.com
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Cette année, vous avez été intégré dans la première liste du 
tournoi des VI nations, en équipe de France sous Guy Novès. 
Comment avez-vous appris la nouvelle ?

En recevant une notification sur mon portable. Après que la 
liste eut été communiquée, mon coach, Patrice Collazo, m’a 
contacté. Mais j’étais déjà au courant de la bonne nouvelle.

Qu’avez-vous ressenti en l’apprenant ?

J’étais très content, sachant que je ne figurais pas dans la toute 
première liste de Guy Novès. L’an dernier, j’aurais déjà pu avoir 
ma chance mais je n’avais pas été convoqué. Peut-être que je 
suis plus mûr cette année. Quoi qu’il en soit, j’ai pris beaucoup 
de plaisir dans le groupe France. 

L’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket

Kevin Gourdon évolue à La Rochelle depuis 2012.
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par Arnaud Lapointe

Après avoir débuté en Pro D2 avec le Stade Rochelais, 
Kevin Gourdon est sur le point d’achever sa 2ème 
année parmi l’élite. Pour SPORTMAG, la 3ème ligne 
revient sur sa saison, au cours de laquelle il a connu 
sa première convocation en équipe de France. 

Kevin 
Gourdon, 
un Rochelais 
bientôt Bleu 

Kevin Gourdon

À quel âge avez-vous débuté le rugby ?

J’étais très jeune, j’avais seulement 4 ou 5 ans. Je me souviens 
qu’il n’y avait plus de place pour s’inscrire au foot. Mon père 
s’est alors tourné vers le rugby. J’ai adhéré immédiatement. 
À l’époque, je vivais en Ardèche. J’ai pris beaucoup de plaisir 
et j’y suis resté jusqu’à l’âge de 16 ans. Suite aux sélections 
Taddei, j’ai été contacté par des clubs et j’ai intégré le Rugby 
club toulonnais. J’y suis resté un an, avant de rejoindre le Pôle 
France de Marcoussis. 
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Finalement, vous n’avez pas porté le maillot frappé du coq. La 
déception n’a-t-elle pas été trop grande ?
Si, forcément. J’ai été déçu, mais c’est la vie d’un sportif de haut 
niveau. Sur la feuille de match, on ne peut inscrire que 23 joueurs. 
Il est normal que certains restent sur le carreau. Même si je n’ai pas 
été essayé, j’ai très bien vécu cette première au sein du Xv tricolore. 
Cela m’a permis d’acquérir de l’expérience. Les entraînements 
avec la sélection nationale changent de ceux du club, notamment 
en termes d’intensité. Tout le monde est concentré. Nous nous 
retrouvons sous la même tunique avant avec l’envie de tout donner 
pour la France !
Vous ne disputerez probablement pas les barrages cette saison. 
Quel bilan dressez-vous de l’exercice 2015-2016 ?
Même si nous ne disputons pas les barrages, le bilan demeure 
positif. Cela ne fait que 2 ans que le Stade rochelais est remonté en 
Top 14. Après, nous pouvons avoir des regrets concernant certains 
matches. Je pense notamment à ceux face à Bordeaux-Bègles 
(défaite 21-16 le 30 octobre), Pau (défaite 15-11 le 27 décembre), 
Agen (défaite 31-27 le 27 février) ou Oyonnax (défaite 17-16 le 30 
avril). À chaque fois, nous avons manqué le coche. Désormais, nous 
allons chercher à terminer la saison sur une bonne note. Le coach 
veut nous faire prendre conscience que notre groupe est de qualité. 
Il faut que cette prise de conscience soit collective.

« le top 14 est de plus 
eN plus homogèNe »

Les 4 matches dont vous parlez constituent des défaites à 
l’extérieur. Comment expliquez-vous les immenses difficultés 
rencontrées hors de vos bases ?
Je ne sais pas... Au début de la saison, nous parvenions à prendre un 
point à chaque déplacement. Malheureusement, cela ne s’est pas 
concrétisé sur la longueur. Nous continuons à grandir. Si on veut 
espérer faire mieux l’année prochaine, il faudra être beaucoup plus 

 Volley Handball Découverte Sport business Shopping Zone mixteL’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket

Comme ici contre Montpellier, La Rochelle a su mettre en difficulté de solides adversaires.
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Convoqué pour le Tournoi des vI Nations, Kevin Gourdon entend porter d’ici 
peu le maillot bleu.
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Le natif de valence a pleinement trouvé sa place au poste de troisième ligne.
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Kevin Gourdon (à droite) à l’entraînement avec le XV de France.
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Kevin Gourdon s’intéresse également à l’équipe de France de rugby à 7.
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performant à l’extérieur. Surtout que le championnat de France est 
d’un niveau de plus en plus homogène. Les « gros » sont souvent 
accrochés ou perdent chez eux. Il y quelques années, cela n’arrivait 
guère. 
Aujourd’hui, à quel poste préférez-vous évoluer ? Vous considérez-
vous plus comme un 7 ou un 8 ?
J’exprime mieux mes qualités en numéro 8. Après, avec le système 
de jeu utilisé à La Rochelle, que j’évolue en 7 ou 8 ne change pas 
grand-chose.
Vous êtes lié à La Rochelle jusqu’en juin 2018. L’intersaison 
approche. Songez-vous à changer d’air ?
Pour le moment, je n’ai pas eu de sollicitations. Je suis plutôt 
quelqu’un qui vit au jour le jour. Je ne me suis pas posé la question 
d’un éventuel départ. J’essaie simplement d’être le meilleur possible 
sur le terrain. Les dirigeants de La Rochelle sont venus me chercher 
à une époque où je n’avais jamais disputé un seul match comme 
professionnel. J’ai envie de leur rendre leur confiance. 
Une expérience à l’étranger vous tenterait-elle ?
Ça dépend où... Là aussi, je ne me suis jamais posé la question. 
Sincèrement, je ne regarde pas les autres championnats. Toutefois, 
je m’intéresse au rugby à 7, surtout que l’équipe de France va 
participer aux JO de Rio dans quelques semaines.
Vous venez d’avoir un enfant. Que cela change-t-il dans vos 
habitudes de rugbyman ?
Pour l’instant, c’est un peu tôt pour pourvoir le dire, sachant qu’il 
est né il y a quelques semaines. Je me doute qu’il sera compliqué 
d’allier la paternité à ma carrière de rugbyman. Ma femme en a 
conscience. Elle fait tout son possible pour me faciliter la tâche, afin 
que je puisse être performant le week-end. 

L’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket

BiO ExpREss

Kevin Gourdon

26 ans - Né le 23 janvier 1990 à valence (Drôme)

1,85m - 103kg

Poste : Troisième ligne

club : La Rochelle (depuis 2012)

Palmarès : vainqueur des barrages de Pro D2 

(2014)
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Le troisième ligne est 
sous contrat avec La 

Rochelle jusqu’en 2018.
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quelle 
coNcurreNce ?

Collet poursuit sur le défi qui attend son équipe à Manille. 
« Les Philippines ne font pas partie des plus grandes nations 
référencées sur la scène mondiale. Mais, à domicile, il y a aura 
forcément du danger. La Nouvelle-Zélande, c’est pratiquement, 
en dehors des confrontations récentes face à l’Espagne, mon 
plus mauvais souvenir avec l’équipe de France (défaite en poule 
lors du championnat du monde 2010). Donc méfiance ! Et puis 
ensuite, il faudra réaliser deux gros matches contre la Turquie ou 
le Canada en demi-finale, puis en finale contre l’autre. » 

L’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket

Incertain, Tony 
Parker sera 

finalement de la 
partie lors du TQO.
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Le Tournoi de qualification olympique (TQO) permet 
d’attribuer les trois derniers billets pour les Jeux olympiques 
de Rio. Un par groupe. Un premier se déroule à Belgrade avec 
notamment la Serbie. Un deuxième à Turin avec, entre autres, 
l’Italie, la Croatie et la Grèce. Le troisième, celui qui concerne 
la France, a lieu à Manille. Les Bleus devront sortir du groupe 
qu’ils composent avec la Nouvelle-Zélande et les Philippines – 
l’autre groupe rassemble le Canada, la Turquie et le Sénégal - 
pour jouer la demi-finale, puis la finale dont seul le vainqueur 
ira à Rio. et rejoindra ainsi les États-Unis, l’espagne, la Chine, 
le Brésil, l’Australie, l’Argentine, la Lituanie, le venezuela et le 
Nigeria, déjà qualifiés. « En apparence, c’est mieux que d’aller 
à Turin pour y défier l’Italie et une autre forte nation. Mais ce ne 
sera pas une partie de plaisir », commentait le sélectionneur 
vincent Collet, dès le tirage au sort connu.

par Sylvain Lartaud

Pour disputer les Jeux olympiques, les Bleus, 
troisièmes des derniers championnats d’Europe, 
mais privés de quelques-uns de leurs meilleurs 
joueurs, doivent passer par un périlleux tournoi 
de qualification olympique qui se déroule à 
Manille du 4 au 10 juillet. Présentation.

Les Bleus 
en route 
vers Rio ? 

Equipe de France
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Le sélectionneur pourra compter sur Nando De Colo, auteur d’une excellente 
saison avec le CSKA Moscou.

Nicolas Batum sera aux États-Unis durant le TQO.
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« Les Philippines, il y aura forcément l’engouement du public. La 
Nouvelle-Zélande, il ne faudra pas la prendre à la légère. On doit bosser 
pour être prêts pour ces qualifs », confie Charles Kahudi, l’arrière 
de l’Asvel. Au-delà de l’adversité, ce sont les facteurs motivation 
et gestion de la fatigue qui feront sans doute la différence. Les 
Français devront remettre le bleu de chauffe après une longue et 
éprouvante saison régulière. « La notion de repos, c’est sûr qu’on 
l’oublie, insiste Kahudi. Il y a un enchaînement terrible entre la fin de 
la Pro A et le début du stage de préparation. » Il pourrait même y avoir 
un enchevêtrement puisque la dernière manche potentielle de la 
finale se déroule le 14 juin, et le début du stage est prévu… le 8 juin ! 
« Pas vraiment le temps de souffler. Mais il y a une qualification en jeu, 
donc tout le monde aura faim pour obtenir son billet. »

quelle équipe de fraNce ?
C’est sans doute la plus grande inconnue. Fin janvier, après le tirage 
au sort, vincent Collet déclarait qu’« il faudra qu’on arrive à bien se 
préparer malgré le laps de temps assez court, et puis surtout que l’on 
ne rencontre pas trop de problèmes avec les renégociations de contrats 
des joueurs NBA », avant de rajouter : « C’est cela qui m’inquiète 
et qui est dans mon esprit. » Des inquiétudes devenues réalité fin 
avril et début mai, quand plusieurs joueurs NBA ont annoncé qu’ils 
ne participeraient pas à ce TQO. Le premier a été Rudy Gobert, 
officiellement pour des raisons de santé (un souci à la cheville), mais 
en réalité pour des raisons de contrat avec sa franchise des Utah 
Jazz. « C’est un tout, et c’est le club qui reste mon patron qui décide. 
J’ai 23 ans, et pour moi l’important ce sont les 15 prochaines années. 
J’ai envie de faire les JO et je compte faire les JO. S’il y a des gens qui 
doutent de mon amour pour l’équipe de France, tant pis pour eux ! », 
soulignait le pivot tricolore sur L’Équipe 21. Sauf que le risque pour le 
joueur, dans sa dernière année de contrat, est justement de ne pas 
participer aux JO pour éviter la blessure. L’objectif est de finaliser 
les négociations dès cet été. Quelques jours après ces déclarations, 

Le puissant Rudy Gobert a décidé de se préserver afin d’éviter tout risque de blessure.
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Vincent Collet se veut confiant à l’heure d’aborder la préparation de ce TQO.
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patatras ! Dans un reportage dans l’émission Stade 2, Bouna Ndiaye, 
l’agent de Nicolas Batum, evan Fournier et Ian Mahinmi annonçait 
que ses trois joueurs ne participeraient pas eux non plus au TQO. De 
quoi inciter la fédération à retarder l’annonce de la liste des Bleus 
de quelques jours ; trop tard pour l’intégrer dans notre magazine. 
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« La France a la chance d’avoir un noyau de joueurs depuis plusieurs 
années, donc les automatismes sont déjà là », positive Kahudi. « C’est 
un gros avantage, même s’il faudra forcément intégrer les nouveaux 
joueurs pour le TQO. » Pas sûr que ces joueurs soient appelés pour les 
JO. Mais Collet a le temps de penser à cela plus tard. La priorité, c’est 
la qualification.

quelles chaNces 
pour la fraNce de se 
qualifier pour rio ?

La France dispose d’un vivier tellement important de joueurs que, 
même sans quelques-uns d’entre eux, ses chances restent quasiment 
intactes. « La balle est dans notre camp. Si on est dans des conditions 
optimales, on a de réelles chances de parvenir à nos fins. Mais il faut voir 
dans quelles conditions on l’abordera », affirme Collet. « Disons que, si 
elle avait été au complet, on aurait pu prétendre à une qualification facile 
de l’équipe de France, estime Kahudi. On ne sera pas au complet, mais 
on a effectivement la chance d’avoir du vivier. Les joueurs qui évoluent 
en Europe sont aussi très forts, puisque certains ont disputé le Final Four 
de l’Euroligue (pour la première fois depuis 1997, il y avait trois Français 
cette année : Nando de Colo avec le CSKA Moscou, Fabien Causeur et 
Kim Tillie avec vitoria). Je ne suis pas trop inquiet. » Sans parler de Tony 
Parker, Boris Diaw, Alexis Ajinca, Antoine Diot ou Mickaël Gelabale… 
Obtenir sa qualification, bien sûr, mais aussi accumuler de la confiance 
en gagnant des matches et en développant notre jeu sont les ambitions 
tricolores sur ce TQO. « J’espère qu’on va continuer à progresser pour 
être prêts pour les JO. L’objectif final c’est de décrocher une médaille aux 
Jeux. Le chemin est plus long, car il faut passer par un TQO, mais cela 
donnera du rythme à l’équipe de France », confie le Villeurbannais.

L’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket

L’expérience de Mickaël Gelabale sera précieuse lors de ce tournoi.
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La préparation 
des Bleus

5-7 juin : Tests médicaux à l’INSeP
8-13 juin : Stage de préparation à Strasbourg
14-18 juin : Stage de préparation à Pau
16 juin : France-Lettonie à Pau
19-21 juin : Stage de préparation à Paris
21 juin : France-Serbie à Paris
24-25 juin : Stage de préparation à Belgrade
25 juin : Serbie-France à Belgrade
26-28 juin : Stage de préparation à Rouen
28 juin : France-Japon à Rouen
29 juin-4 juillet : Stage de préparation à Manille
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Les Bleus de Charles Kahudi (à droite) vont retrouver la Serbie en amical.
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Chaque tournoi rapporte des points en fonction de la 
classification du niveau du tournoi (série 1, 2 ou 3). Les joueurs 
peuvent choisir le partenaire de leur choix pour composer leur 
équipe et s’inscrire aux tournois de leur choix. Cette année, 
outre les tournois de série 2 et 3 de plus en plus nombreux, la 
saison 2016 du Championnat de France Beach volley Série 1 a 
débuté le week-end du 8 mai dernier, à Dijon. elle s’étirera sur 
trois mois de compétition et s’achèvera fin juillet, à Saint-Quay-
Portrieux. Elle sera complétée par une finale, qui se déroulera 

La saison 
de beach-
volley est 
lancée ! 

L’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket

Melinda Adelin (de face) est l’une des 
meilleures joueuses françaises.

©
 R

IA
 N

ov
os

ti 
/ I

co
n 

Sp
or

t

par Arnaud Lapointe

La saison 2016 de 
Beach-volley a débuté 
au début du mois 
de mai dernier. Elle 
s’achèvera début août. 
Cette année, une 
nouvelle formule des 
Championnats Inter-
Clubs est mise en place.

Le Championnat de France Beach volley Series regroupe 
l’ensemble des tournois de Beach-volley olympique reconnus 
par la FFvB. via un logiciel de gestion sportive, il permet 
d’établir différents classements sur l’année civile, notamment le 
classement individuel de joueurs de Beach-volley. Les tournois 
inscrits au championnat de France Beach volley Séries sont 
qualificatifs pour la finale de cette compétition, à l’occasion 
d’un tournoi unique organisé par la fédération française de 
volley-ball.

Beach-volley  
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probablement au début du mois d’août, et dont le lieu reste encore 
à définir. Après avoir commencé sur le sable de Dijon par le Boubou 
Beach Open, lors d’une épreuve qui ne concernait que les hommes, 
la saison se poursuit début juin à Orléans (4-5 juin), avec un tournoi 
réunissant les deux sexes. Cela sera également le cas avec le Ré 
Beach Club, au Bois-Plage (24-26 juin), ainsi que le tournoi du 
Touquet (9-10 juillet). 

uNe participatioN 
eN hausse

La commune de Torcy, en région parisienne, accueillera  quant à 
elle, les 11 et 12 juin, un rendez-vous uniquement féminin. Celui-ci 
sera organisé dans le cadre d’un festival musical. Le dernier série 1 
sera organisé par le Goëlo Côtes d’Armor volley-Ball, à Saint-Quay-
Portrieux, du 28 au 31 juillet. en 2015, le titre national était revenu 
à Melinda Adelin et à Déborah Giaoui chez les filles, victorieuses en 
finale des jeunes Lezanna Placette et Alexia Richard. Côté masculin, 
Romain Di Giantommaso et Maxime Thiercy avaient succédé au 
palmarès à Yannick Salvetti et à Jean-Baptiste Daguerre. Ce dernier, 

associé pour l’occasion à Adrian Caravano, s’était incliné en finale 
face aux deux espoirs tricolores. « Cette année, nous sommes sûrs 
que les équipes de France Jeunes feront tous les tournois, confie 
Karim Levy, le Président de la commission de gestion des événements 
de Beach-volley. Elles vont enrichir le niveau des championnats de 
France. » Il est fréquent que des équipes étrangères participent 
aussi, comme à Dijon par exemple, avec 2 formations australiennes 
et une suisse. « Nous recensons de plus en plus de participants sur 
les tournois. Nous regrettons d’ailleurs de ne pouvoir accueillir plus de 
joueurs. Effectivement, après les qualifications, seulement 16 ou 12 
équipes ont la possibilité d’intégrer le tableau final de chaque tournoi, 
un peu comme au tennis. »

 Volley Handball Découverte Sport business Shopping Zone mixteL’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket

Romain Di Giantommaso (à droite) s’était montré le plus fort chez les hommes en compagnie de Maxime Thiercy.
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Melinda Adelin et Déborah Giaoui s’étaient imposées en 2015.
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en 2024, les épreuves olympiques de beach-volley 
pourraient avoir lieu au pied de la Tour Eiffel.

©
 P

oo
l /

 Ic
on

 S
po

rt

©
 F

Fv
B

—————————————   27   —————————————
 SPORTMAG - juin 2016



 Volley Handball Découverte Sport business Shopping Zone mixte

L’Open d’Orléans, organisé début juin, est un rendez-vous majeur du calendrier. © Ligue volley Centre

Le programme senior Série 1 du Championnat de 
France Beach Volley Series 2016 

• Boubou Beach Open - Beach Sport Dijon (S1 simple genre) - Dijon - 6-8 mai
• Open d’Orléans - Ligue de Centre (S1 double genre sur Orléans) - 4-5 juin
• Open Féminin de Torcy - Volley Ball Torcy Marne la Vallée (S1 Féminin sur Torcy) 11-12 juin 
• Ré Beach France - rébeach Club Club (S1 double genre sur Le Bois Plage en Ré) - 24-26 juin
• Open du Touquet-Paris-Plage - Touquet Athlétic Club VB & BV (S1 double genre) Le Touquet - 9-10 juillet
• Open des Côtes d’Armor - Goëlo Côtes d’Armor Volley-Ball (S1 double genre sur Saint-Quay-Portrieux) 28-31 juillet 
• Finale – lieu à définir - début août

créatioN de la 
coupe de fraNce 
des cluBs

Cette nouvelle formule de compétition a pour but de promouvoir 
le Beach-volley dans tous les clubs de la FFvB. À l’occasion d’une 
finale nationale, elle regroupe les 12 meilleurs clubs issus de 
tournois de qualification, pour les catégories d’âges SENIOR, 
M17 et M15. La formule sportive de l’épreuve repose sur des 
oppositions directes entre clubs. Chaque club est composé de 2 
équipes de 2 joueurs du même genre et habilités à jouer dans 
la même catégorie d’âge. Lors de chaque tour de tournoi, les 
équipes de chaque genre se rencontrent. Le premier des deux 
clubs à deux victoires l’emporte. en cas d’égalité à une victoire 
partout, un set décisif oppose une équipe librement composée 
de chaque club. « C’est la première année que cette formule 
est mise en place, souligne Karim Levy. Avant, il s’agissait des 
interclubs de Beach-volley, lors desquels chaque région faisait son 
propre championnat. De plus en plus de clubs évoluant en salle se 
mettent à pratiquer notre discipline. Maintenant, les volleyeurs 
ont envie de continuer leur saison, après leur parcours en indoor. Il 
existe une véritable envie de participer à ce type de compétition. » 
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Tout avait commencé lors de la 6ème édition du Trophée des 
champions, au début du mois de septembre 2015. Après 
avoir dominé Nantes (30-28) en demi-finales, les Parisiens 
s’adjugeaient leur premier titre de la saison en disposant de 
Saint-Raphaël (29-27) en finale. Moins d’une semaine plus 
tard débutait le championnat, avec la réception de Nîmes, et 
une première victoire (36-32) en D1. « C’est un début un peu 
difficile, mais les 2 points restent l’essentiel », réagissait alors 
l’international danois Henrik Møllgaard sur le site Internet du 

L’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket

Nikola Karabatic s’est une nouvelle fois montré 
essentiel tout au long de la saison.©
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par Arnaud Lapointe

Sur le plan national, la section 
handball du Paris Saint-Germain a 
confirmé son hégémonie cette saison 
en décrochant un deuxième titre 
consécutif, le troisième en quatre ans.

Paris Saint-Germain 

Le psG 
Handball 
vers les 
cimes ! 
Le 16 avril dernier, suite à une victoire (37-30) face à Toulouse 
à Coubertin, le PSG ajoutait un 3ème titre de champion de 
France à son palmarès. Le sacre le plus précoce de l’histoire, 
après 21 journées, à 5 matches de la fin du championnat. Le 
club de la capitale faisait ainsi mieux que son précédent record, 
établi en 2013 à 4 rencontres du terme. À l’instar de leurs 
collègues footballeurs, les hommes du technicien germano-
croate Zvonimir Serdarušić ont régné en maîtres quasi-
incontestés sur le plan national. Rien d’étonnant pour le club 
le plus riche d’europe qui dispose d’un budget de 14,76 millions 
d’euros. Dès l’intersaison, celui-ci avait annoncé la couleur en 
s’attachant notamment les services de la vedette des Bleus, 
Nikola Karabatic, et de son frère cadet Luka.
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club francilien. Le PSG demeurait invaincu jusqu’à la 8ème journée et 
un déplacement à Montpellier. À l’occasion de ce choc, lors duquel 
Nikola Karabatic essuyait les sifflets de ses anciens supporteurs, 
les Héraultais parvenaient à s’imposer (32-31) par la plus petite 
des marges. « Évidemment, nous ne pouvons pas être satisfaits de 
nous, commentait l’entraîneur adjoint, Staffan Olsson. Nous n’avons 
pas bien joué, surtout en défense, avec 32 buts encaissés. C’est 
beaucoup trop. » Malgré ce revers, Paris conservait les commandes 
du championnat, avec 2 points d’avance sur l’équipe de Patrice 
Canayer. Ce léger accroc sera le seul en D1, jusqu’à ce que les Rouge 
et Bleu soient mathématiquement assurés de leur 3ème titre de 
champion de France. 

 uNe Bête Noire 
Nommée moNtpellier

Concernant les Coupes nationales, le parcours du PSG a également 
frôlé la perfection. Pour celle de la Ligue, après des victoires à 
Créteil et à Toulouse, l’équipe appartenant à Qatar Investment 
Authority (QSI) s’est à nouveau inclinée (26-31) face à Montpellier, 
le 13 mars dernier, à L’Arena. Une 2ème défaite en finale dans cette 
compétition que le PSG n’a toujours pas remportée. « C’est rare de 
voir une équipe tout gagner sur une saison, soulignait le capitaine 
Daniel Narcisse après la rencontre. On va essayer de digérer cette 
défaite. Cette année, à Montpellier, on n’a jamais réussi à faire la 
différence. » Le 21 mai prochain, Paris aura la possibilité de prendre 
sa revanche face aux Héraultais, à l’occasion de la finale de la Coupe 
de France. Mais c’est surtout grâce à la Ligue des champions que 
la saison 2015-2016 a pris tout son relief. La section handball est 
parvenue à faire son entrée à un endroit où la section football se voit 

systématiquement fermer les portes depuis 4 ans : le dernier carré 
de la C1. Le 1er mai dernier, le PSG s’est qualifié pour la première fois 
pour le Final Four, suite à son match nul (32-32) en quarts de finale 
retour, à la Halle Carpentier avec les Croates de Zagreb.

 Volley Handball Découverte Sport business Shopping Zone mixteL’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket

Comme ici contre Montpellier, le PSG de Daniel Narcisse (à gauche) a 
largement dominé ses adversaires.
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Le coach  Zvonimir Serdarušić a réussi à faire passer un cap supplémentaire au PSG.
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Malgré ses 39 ans, Thierry Omeyer a montré qu’il restait toujours aussi alerte.
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Au club depuis quatre ans, Mikkel Hansen s’est montré décisif lors des matches importants.
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L’effectif a célébré le titre après sa victoire face à Toulouse au mois d’avril.
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 Volley Handball Découverte Sport business Shopping Zone mixte

Quelle équipe pour la saison prochaine ?
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Avant même que l’exercice 2015-2016 ne se termine, le PSG a concrétisé plusieurs transferts. L’effectif dont disposera Noka 
Serdarušić la saison prochaine s’annonce déjà très riche. Présentation de quelques futurs joueurs de l’effectif parisien :

uwe Gensheimer : évoluant au sein du Rhein-Neckar Löwen 
depuis le début de sa carrière, l’international allemand de 29 
ans s’est laissé séduire par le projet du PSG. Au mois d’octobre 
dernier, l’ailier gauche a signé un contrat de 3 ans en faveur du 
triple champion de France. Élu meilleur joueur de Bundesliga à 
4 reprises (2011, 2012, 2013, 2014), il s’agit d’une recrue de taille. 

nedim Remili : le grand espoir de Créteil a privilégié Paris à 
Barcelone. Ce très prometteur arrière droit de 20 ans a paraphé 
un contrat de 4 ans avec le PSG au mois de mars. « C’est pour 
moi le meilleur choix possible, et je sais que je vais beaucoup 
progresser dans ce club », a-t-il annoncé après sa signature.

Gorazd Škof : gardien de 38 ans, le Slovène a également 
été recruté en mars, en provenance de Nantes. en attendant 
l’arrivée de Rodrigo Corrales (FC Barcelone) au mois de juin 
2017, Paris devait s’attacher les services d’un remplaçant de 
très haut niveau à ce poste, pour suppléer l’indéboulonnable 
Thierry Omeyer.

Luka Stepančić : en janvier dernier, l’arrière droit croate de 
2,03 mètres s’est engagé pour les 3 prochaines saisons. 2 mois 
plus tôt, le joueur de 24 ans évoluant à Zagreb avait été victime 
d’une rupture du ligament croisé antérieur du genou droit.Nedim Remili arborera les couleurs du PSG la saison prochaine.
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Rens. CLUB RATHELOT GARDE RéPUBLICAINE 
au 01 46 95 65 80 ou par mail clubrathelot@free.fr
Inscription : www.topchrono.biz

Dimanche 26 juin à 9h30
Pour la recherche contre le cancer

des enfants, adolescents et jeunes adultes
Départ Stade Jean-Moulin à Suresnes - Parcours dans le parc du Mont-ValérienIll
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4 et 8 km Courses

1 km Course enfants

4 km  Marche allure libre 
pour tous
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bassins à vagues, toboggans, pentagliss, solariums, pelouses 
extérieures, terrains de jeux, beach-volley, mini-foot, badminton, 
tennis de table, etc.). Durant l’année scolaire, en effet, les seuls 
équipements ouverts sont les bassins sportifs extérieurs, que 
nous proposons en bassins « nordiques » (chauffés toute l’année), 
très appréciés par les nageurs », indique Jean-Pascal Gleizes, 
directeur général de la société.  

Été grand 
ouvert chez 
Vert Marine  

L’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket

Durant l’été, le Pentagliss fait sensation chez vert Marine.  ©
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t M
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par Olivier Navarranne

Société spécialisée dans la gestion déléguée des 
équipements sport et loisirs publics, Vert Marine 
propose des activités et animations dans ses 
piscines durant l’été. Focus sur une stratégie estivale 
qui prend de plus en plus d’ampleur.

Vert Marine 

Ce mois de juin marque le début de l’été, et avec lui l’envie de 
profiter des beaux jours en pratiquant diverses activités. À la 
plage ? Pas forcément. Vert Marine, société spécialisée dans 
la gestion déléguée des équipements sport et loisirs publics, 
propose des activités et des animations dans les établissements 
qu’elle gère tout au long de l’été. « Il est vrai que c’est une période 
durant laquelle ces équipements sont largement ouverts », 
confirme Thierry Chaix, président de la société Vert Marine. 
« Il n’est pas rare que l’amplitude d’ouverture passe de 40 ou 50 
heures hebdomadaires en période scolaire à plus de 75 heures 
l’été. Le public peut donc tout à loisir profiter des équipements. 
Les piscines que l’on gère accueillent trois types d’utilisateurs 
: le grand public, les scolaires et les associations. Ces deux 
derniers types d’utilisateurs sont surtout présents durant l’année 
scolaire. L’été est une période très majoritairement consacrée au 
grand public ».  La période estivale est en effet marquée par 
l’ouverture des espaces et équipements extérieurs des piscines, 
beaucoup plus attractives pour un public composé non 
seulement de nageurs, mais aussi de pratiquants occasionnels 
en quête de détente, de loisirs et de bains de soleil.  « L’été, la 
piscine prend un tout nouveau visage, avec l’ouverture de tous 
les espaces et équipements extérieurs (bassins balnéo-ludiques, 
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uN programme 
d’activités et 
d’aNimatioNs très riche

Outre les équipements et attractions ludiques extérieurs, de 
nombreuses activités et animations sont également proposées 
au public en cette période estivale. en matière d’activités, le 
changement majeur, par rapport à il y a seulement quelques 
années, est certainement la possibilité de pratiquer l’aquagym : 
l’activité phare en piscine, pendant l’été, avec un grand nombre de 
cours chaque semaine. « Auparavant, les abonnements aquagym 
étaient proposés au trimestre ou à l’année (scolaire). Aujourd’hui, avec 
les formules d’abonnement sans engagement dont nous sommes les 
initiateurs, permettant un accès illimité aux cours d’aquagym, de très 
nombreux cours sont maintenant proposés durant l’été. Et nos clients, 
qu’ils soient abonnés ou non, peuvent pratiquer tout au long de l’année 
cette activité de remise en forme qui correspond à une demande très 
forte de leur part », indique Thierry Chaix.   

Prévus pour les enfants et adolescents, des stages de natation 
pour l’apprentissage et le perfectionnement sont par ailleurs 
généralement organisés sur une ou deux semaines, durant les mois 
de juillet et août. L’été est également une période propice pour la 
mise en place de nombreuses animations. « C’est une tendance qui 
se renforce, en fonction des caractéristiques et des configurations 
de chaque équipement. C’est ainsi que nous proposons de plus en 
plus d’animations sur structures gonflables. Il peut s’agir de parcours 
aquatiques, ludiques ou éducatifs, installés sur les bassins sportifs, 
sous la surveillance et l’encadrement de nos éducateurs sportifs. 
Ou encore de structures gonflables terrestres, véritables attractions 
à destination des jeunes enfants. Ces animations peuvent être 
proposées une ou plusieurs fois par semaine, les après-midis, et sont 
des rendez-vous qui rythment la vie de la piscine, auxquels les familles 
peuvent se rallier », explique Jean-Pascal Gleizes.  
La période estivale est également idéale pour l’organisation de 
soirées en extérieur, ce qui ajoute une dimension plus festive aux 
traditionnelles soirées en piscine, nuits de l’aquagym, soirées zen, 
musicales, etc. 

 Volley Handball Découverte Sport business Shopping Zone mixteL’invité Sport d’attache Sport média Football Rugby Basket

La Bul Saint-Quentin propose des cours de fitness en extérieur.
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Les animations aquatiques demeurent très prisées. Comme ici à L’Odyssée, la boxe est une activité proposée aux visiteurs.
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Pour plus d’informations, rendez-vous sur 

www.vert-marine.com
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 Volley Handball Découverte Sport business Shopping Zone mixte

D’autres concepts d’animations originales peuvent être proposés 
au public, comme des séances « d’aquagym-flash » : mini-cours 
d’aquagyms gratuits permettant de dynamiser la piscine à certains 
moments de la journée et de faire découvrir les nombreuses 
activités au public qui fréquente occasionnellement la piscine l’été. 
Ou encore des animations confiées à des clubs et associations 
sportives qui viennent effectuer des démonstrations de leurs 
disciplines ou expliquer leur pratique à des publics de tous âges. 
Plus surprenant encore, dans quelques piscines du réseau vert 
Marine, des animations mêlant sport et culture, comme ces « nuits 
des étoiles » où des clubs d’astronomie viennent proposer aux 
néophytes d’observer le ciel avec des télescopes et partager leurs 
connaissances dans le cadre de mini-conférences…
« L’animation est une tendance forte à l’heure actuelle, car les piscines 
sport et loisirs sont des espaces très polyvalents où toute la famille 
doit pouvoir trouver un grand nombre d’activités. Et plus que des 
équipements sportifs, ce sont aussi des lieux de vie. C’est pourquoi, 
sur certains établissements, en relation avec les collectivités, nous 

mettons en place des animateurs pour encadrer des activités ludo-
éducatives à destination des publics jeunes. La piscine peut aussi 
jouer un rôle en matière d’action sociale, en complément d’autres 
structures », concluent Thierry Chaix et Jean-Pascal Gleizes.

L’Odyssée et E’CauxBulles, 
deux exemples d’un été chargé
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« Notre fréquentation est importante tout au long de l’année, et 
juillet-août représente un pic important avec 150 000 à 170 000 
personnes en deux mois », explique Renaud Chaillou, directeur 
de l’Odyssée à Chartres. Le complexe aquatique de 4500m2, 
inauguré en 2009, fait partie des infrastructures majeures gérées 
par vert Marine, et forcément l’une des plus actives durant 
l’été. « En plus des différentes animations que nous proposons, 
nous avons lié des partenariats avec des clubs locaux. Ainsi, nous 
allons avoir une animation boxe éducative sur une semaine, du 
baseball, du rugby, du football... Cela permet aux usagers de faire 
autre chose et ainsi de rester plus longtemps chez nous. De leur 
côté, les associations en profitent pour proposer des initiations au 

public présent. C’est donc du gagnant-gagnant », assure Renaud 
Chaillou. « Les animations que nous proposons permettent 
à l’usager de revenir, car il s’habitue aux pratiques qu’il peut 
découvrir chez nous. Á minima, nous proposons des structures 
gonflables tous les jours. L’été, nous n’avons pas forcément un 
public différent, mais plutôt qui cherche autre chose. Il est moins 
sportif, et plus axé sur le loisir ».

uN puBlic jeuNe 
et familial visé

La période estivale est tout aussi importante du côté 
d’e’CauxBulles, le complexe aquatique basé à Yvetot. « La 
fréquentation est fortement en hausse durant l’été, d’autant que la 
clientèle se renouvelle avec des usagers qui sont majoritairement 
en vacances et qui cherchent simplement des activités de loisir », 
explique Corentin Lequette, directeur de l’établissement. 
« On ouvre tout notre espace aquatique pour les beaux jours. 
Nous mettons en place un parc de structures gonflables, avec 
un renouvellement des appareillages. C’est un parc géré par un 
animateur, engagé précisément pour l’été. Il encadre des activités 
éducatives pour les jeunes. Tout ce que nous proposons en termes 
d’animations est plutôt destiné à un public jeune et familial. On 
met en place un pass été pour les vacances qui permet de venir 
en illimité à la piscine durant trente jours. C’est ce genre de chose 
qui permet d’attirer les usagers, puis de les intéresser pour le reste 
de l’année ».

e’CauxBulles mise sur les animations extérieures.

La musique peut aussi venir se mêler aux activités sportives.
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Les coups  de cœur 
par Olivier Navarranne

« Amoureux foot »
par Jacques Vendroux

Jacques vendroux a 
démarré sa carrière 
de journaliste sportif à 
l’ORTF (aujourd’hui Radio 
France) en 1966 grâce à 
son père, ce qui lui fait dire 
avec une pointe de malice 
qu’il est un « pistonné de 
la ve République ». Mais 
c’est son amour pour 
le foot qui lui a permis 
d’être ce qu’il est : un 
homme doté de valeurs 
fortes comme la camaraderie, la nécessité de se dépasser, 
la générosité. Dans ce livre nostalgique et joyeux, il explore 
pour nous les coulisses du sport avec ce franc-parler qui le 
caractérise : tantôt léger comme une caresse, tantôt rude 
comme un tacle ! 

Éditions Calmann-Lévy • Prix : 17,50 euros

« Je veux devenir 
footballeur professionnel »

par Matthieu Bideau et Laurent Mommeja

Ce livre distille de précieux 
conseils pouvant permettre à 
un jeune adolescent talentueux 
d’augmenter ses chances 
d’atteindre le rêve de faire 
du football son métier. Il met 
également en garde sur les pièges 
à éviter, les décisions à prendre 
et les attitudes à proscrire dans 
ce microcosme si particulier. 
Rythmé d’exemples concrets et 
de témoignages, cet ouvrage sera 

une source d’inspiration unique pour toutes les personnes concernées 
par ce projet un peu fou (joueurs, parents, éducateurs, conseillers...) : 
devenir footballeur professionnel. 

Éditions Amphora • Prix : 19,50 euros

FFF
Écharpe équipe

Soutenez l’équipe de France de football 
avec cette écharpe authentique de la 
Fédération Française de Football en 
coloris Bleu à l’effigie des joueurs. Idéale 
pour un look totalement fan par toutes  
conditions météorologiques.

15,90 euros 
http://boutique.fff.fr

NIKE 
France Vapor Match Home

Le maillot de football 2016 France 
vapor Match Home pour homme 

est le même que celui porté 
par l’équipe de France. 

La technologie Nike 
Aeroswift associe un 
tissu anti-transpiration 
à des techniques 
de conception qui 
vous permettent 
de maximiser votre 

vitesse sur le terrain. Le 
tissu en maille extensible offre 
une liberté de mouvement 
naturelle tout en procurant 
une véritable sensation de 
maintien.

140 euros  
http://store.nike.com
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tous FANS du ballon ROND

Ref. 8347945

9,99 €TTC
l’unité

Ref. 1862095

9,99 €TTC
l’unité

Ref. 1862783

24,95 €TTC
l’unité

Rendez-vous sur www.decathlonpro.fr

C’est le moment de fédérer L’événement européen de football a lieu en France !  

autour du ballon rond :

http://www.decathlonpro.fr
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Dans quelques semaines, les Jeux olympiques et 
paralympiques d’été de Rio 2016 débuteront. Après quatre 
années de préparation, les athlètes du monde entier vont 

s’affronter afin de déterminer la hiérarchie mondiale de chaque 
sport. Au-delà de la compétition, des performances et des records, 
les Jeux olympiques de Rio seront l’occasion pour les dirigeants 
des fédérations sportives françaises de préparer les échéances 
électorales. Traditionnellement, l’année qui ouvre une nouvelle 
olympiade amène le renouvellement des instances fédérales et, 
par conséquent, l’élection du nouvel exécutif du comité national 
olympique et sportif français.

Malgré l’approche de Rio 2016, la campagne pour les élections 
fédérales est lancée. Ainsi, l’actualité sportive se fait d’ores et déjà 
l’écho des tensions entre les candidats. Si la fédération française de 
tennis ou la fédération française de rugby occupent actuellement le 
devant de la scène, nul doute que plusieurs turbulences frapperont 
d’autres fédérations sportives. Mais, au sein d’un microcosme qui a 
pour habitude de gérer ses affaires « en famille », la perspective d’un 
grand soir fédéral reste peu probable. Dans la continuité, l’élection 
du conseil d’administration du comité national olympique et sportif 
français se réalise dans le feutré de la maison du sport, sans ébullition 
externe, malgré les affrontements entre pairs souvent violents.

Pourtant, cette année électorale doit être l’occasion pour les 
fédérations sportives de définir une nouvelle vision, de construire 
de nouveaux axes stratégiques, voire d’adopter un nouveau modèle 
de développement en dehors de la simple pratique du sport et de 
la prise de licences. En effet, jamais les fédérations sportives n’ont 
eu autant besoin de refondation. Le choix des exécutifs doit alors 
dépasser les enjeux internes de pouvoir et permettre aux fédérations 
sportives de prendre la mesure des nouveaux modèles de pratique, 
des nouveaux modèles économiques et d’imaginer des réponses 
adaptées garantissant l’avenir du mouvement sportif français.

en conséquence, l’élection à « l’Assemblée nationale du sport 
français » devra s’inscrire dans la continuité des débats issus des 
fédérations ou, à défaut, les provoquer. Car paradoxalement, trop 
rarement, les sujets de fond sont abordés lors des élections au 
comité national olympique et sportif français. Pourtant, qui mieux 
que les représentants du mouvement sportif français peut définir 
les grands enjeux à venir du sport en France ? C’est au comité 
national olympique et sportif français d’impulser et d’accompagner 
la modernisation des fédérations sportives. D’autant plus que 
la périclitation des fédérations impactera durablement son 
fonctionnement. Il est temps pour les candidats à la présidence du 
comité olympique de proposer une vision moderne intégrant les 
problématiques du XXIème siècle et de dépasser la vision du sport 
associatif basée sur les fondations des Trente Glorieuses.

C’est le CNOSF, dirigé par Denis Masseglia, d’accompagner la modernisation des fédérations. © Anthony Dibon / Icon Sport

pour une fois, débattons ! 
par Yohan Blondel
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DANS L’AUDE, 
CHACUN TROUVE
SA DISTANCE !

marche nordique, trail, marathon, 
semi-marathon, ultra-trail, 10 km...

Chaque année, plus de 80 courses 
sont organisées dans l’Aude. 
Elles réunissent près de 12 500 coureurs amateurs,
chevronnés ou professionnels 
qui s’élancent sur plus 1 480 km. 

Et vous, quelle sera votre distance ?

RETROUVEZ LE CALENDRIER DES COURSES 
HORS-STADE DE L’AUDE ICI : http://bit.ly/1WFKEjM 
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MUTUELLE 
SANTÉ 
PRÉVOYANCE

J’AI
CHOISI
MGEN

MA SANTÉ, C’EST SÉRIEUX. 

MGEN, Mutuelle Générale de l’Education Nationale, n°775 685 399, MGEN Vie, n°441 922 002, MGEN Filia, n°440 363 588, mutuelles soumises aux dispositions du livre II du code de la Mutualité - MGEN Action sanitaire 
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” Quand on est sportif de haut niveau, la santé c’est essentiel. 
Et se sentir bien protégé est un réel avantage sur le chemin de la victoire. 
C’est pourquoi je ne m’entoure que des meilleurs. Pour son engagement, 
pour sa solidarité, pour la performance de sa protection santé et la qualité 
de son accompagnement, j’ai choisi MGEN. ”

MARTIN FOURCADE, Champion du Monde 
et Champion Olympique de biathlon. 
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Jamais le sport scolaire n’avait autant été présent au sein des grandes 
manifestations sportives dans notre pays qu’en cette année 2015/2016. 
Grâce à notre Ministre de l’ Éducation nationale, de l’Enseignement 
supérieur et de la Recherche, Madame Najat Vallaud-Belkacem, 
et à l’ensemble du corps enseignant, la jeunesse française a profité 
d’une scolarité sportive avec des rendez-vous hors du commun, en 

commençant avec l’EURO Basket, 
en passant par les championnats 
d’Europe de Cross-Country et de 
Badminton, et en terminant par 
l’EURO Foot. Afin de véhiculer 
les valeurs éducatives du sport 

et d’en promouvoir la pratique, l’ensemble des fédérations scolaires 
sportives ont rayonné par leurs engagements. Cet engouement 
mérite d’être pérennisé, afin de mettre la jeunesse au cœur des enjeux 
sociétaux de la cohésion sociale, de l’intégration, de l’éducation et de 
la santé. La réussite passera aussi par les moyens mis à la disposition 
des fédérations scolaires et des établissements. 

Edito Sommaire

ESSAi gAgnAnt

par Pascal Rioche

Il n’y a de réussite 
qu’à partir de la vérité  

Charles de Gaulle
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” Quand on est sportif de haut niveau, la santé c’est essentiel. 
Et se sentir bien protégé est un réel avantage sur le chemin de la victoire. 
C’est pourquoi je ne m’entoure que des meilleurs. Pour son engagement, 
pour sa solidarité, pour la performance de sa protection santé et la qualité 
de son accompagnement, j’ai choisi MGEN. ”

MARTIN FOURCADE, Champion du Monde 
et Champion Olympique de biathlon. 
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UnE AnnéE SportivE   
partout en France  

© Alexandre Dimou / Icon SportL’EuroBasket avait marqué le coup d’envoi des actions de « l’Année du sport de l’école à l’université ».

par Olivier Navarranne

Année du sport

En mai 2015, Najat Vallaud-Belkacem, Ministre de l’Éducation 
nationale, de l’Enseignement supérieur et de la Recherche, 
avait lancé « l’Année du sport de l’école à l’université ». Une 
opération qui a permis à la jeunesse française de vivre, durant 
un an, au rythme des plus grands événements sportifs.
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Même si l’équipe de 
France emmenée par 
Tony Parker et Nicolas 
Batum n’a pas réussi à 
remporter l’EuroBasket 
organisé à domicile, la 
fête était tout de même 
au rendez-vous du 5 au 
20 septembre dernier. 
En particulier à Lille et 
à Montpellier, où deux 
journées ont permis 
à de jeunes licenciés 
de pratiquer le basket 
3x3 en extérieur, dans 
un cadre idyllique, et 

devant plusieurs centaines de curieux. L’occasion pour 
la Fédération Française de BasketBall de reconnaître 
l’importance de la jeunesse, et de promouvoir un peu 
plus la discipline innovante et ludique qu’est le 3x3. Un 
événement né d’une excellente collaboration entre 
l’UNSS, l’USEP, l’Ugsel et la FFSU, et qui a permis de 
poser de manière idéale les bases de « l’Année du sport 
de l’école à l’université ».

Même si elle se déroulait de l’autre côté de la Manche, 
la Coupe du monde de rugby à XV a pleinement été 
vécue par les jeunes licenciés des fédérations scolaires. 
Notamment à l’Ugsel, où près de 900 élèves se sont rendus 
à Londres durant une semaine dans le cadre du projet « 
Rugby School ». En plus d’avoir pu assister à des matches 
de la Coupe du monde, les jeunes licenciés Ugsel ont 
découvert les lieux emblématiques de la capitale anglaise, 
et se sont imprégnés de la culture locale. Autre opération, 
« Scolarugby », à l’initiative de l’USEP et de la Fédération 
Française de Rugby qui a permis de réunir 1500 jeunes 
du côté d’Arras le 10 octobre dernier. Une opération qui 
avait déjà été organisée lors de la précédente Coupe du 
monde, et dont le renouvellement s’est pleinement inscrit 
dans « l’Année du sport de l’école à l’université ».

LE bASkEt En fêtE à 
MontpELLiEr Et à LiLLE

DirEction LonDrES 
AvEc « rUgby SchooL »
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C’est du côté de Nantes, avec un peu de boue mais des 
conditions météorologiques clémentes, que l’année 2016 
a débuté en fanfare. Ils étaient en effet plus de deux mille 
élèves, scolaires ou universitaires, à participer au cross 
national UNSS-FFSU. Un rassemblement d’envergure sur 
le terrain de l’hippodrome de Nantes : les jeunes coureurs 
ayant remplacé les chevaux l’espace d’une journée.  Ministre 
de l’Éducation nationale, de l’Enseignement supérieur 
et de la Recherche, et initiatrice de « l’Année du sport 
de l’école à l’université », Najat Vallaud-Belkacem faisait 
d’ailleurs partie du déplacement, afin de se rendre compte 
de la dynamique mise en œuvre sur le terrain à l’occasion 
de l’ASEU, et de soutenir les jeunes élèves, souvent à bout 
de souffle une fois la ligne d’arrivée franchie.

LE croSS à toUtE 
vitESSE à nAntES
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Au cours d’une année 
où les licenciés des 
fédérations sportives 
scolaires ont large-
ment été mis en avant, 
les étudiants sportifs 
de la FFSU n’ont pas 
été oubliés, bien au 
contraire. Au mois de 
décembre dernier, 
les meilleurs tennis-
men, et tenniswomen 
universitaires avaient 
rendez-vous du côté 

de Saint-Grégoire, près de Rennes. Les États-Unis en 
ont profité pour remporter un sixième titre, le cinquième 
consécutif, mais l’équipe de France n’a pas manqué son 
rendez-vous en décrochant une belle médaille d’argent 
grâce à Victoria Larrière, Alice Bacquié, Clémence Fayol, 
Maxime Quinqueneau, Grégoire Jacq et Antoine Hoang. 
Vice-championne du monde universitaire de tennis, la 
France a d’ores et déjà pris rendez-vous pour l’édition 
2016 qui se déroulera du 1er au 4 décembre à Lille.

LE MAStEr’U bnp pAribAS, LA 
coUpE DAviS DES étUDiAntS
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Année du sport
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Alors que des actions « Année du sport de l’école à 
l’université » seront organisées lors du Mondial de 
handball organisé en France en 2017, la discipline a d’ores 
et déjà prouvé qu’elle pouvait remplir les salles. En mars 
dernier, les 6000 places de la Kindarena de Rouen avaient 
trouvé preneurs lors de la finale des Championnats du 
monde scolaires ISF de handball opposant la France à la 
Turquie. Battue en finale, l’équipe de France masculine 
de l’UNSS a tout de même affiché un excellent visage, 
tout comme l’ensemble des nations présentes. Échanges, 
connaissances et partage des cultures entre les différents 
pays, c’est aussi ça l’esprit du sport scolaire et de « l’Année 
du sport de l’école à l’université ».

Au moment de confirmer son engagement dans « l’Année 
du sport de l’école à l’université », Richard Remaud, 
Président de la Fédération française de badminton, était 
tout sourire au côté de Najat Vallaud-Belkacem. Et pour 
cause : l’implication du sport scolaire et universitaire a 
permis de donner une dimension supplémentaire aux 
Championnats d’Europe de badminton, organisés au 
Vendéspace du 26 avril au 1er mai dernier. « Au total, 54 
classes vendéennes étaient présentes sur la manifestation, 
que ce soit le mardi, le mercredi ou le jeudi. Cela représente 
1700 jeunes qui ont participé à des animations au 
Vendéspace, mais qui ont également bénéficié de temps 
d’échanges avec les joueurs », confie Richard Remaud. 
Une réussite qui permet au badminton de s’affirmer un 
peu plus comme une discipline majeure du sport scolaire.

LE hAnDbALL fAit LE 
pLEin à LA kinDArEnA

LA jEUnESSE 
rAqUEttE En MAin

©
 D

R

Terre de football s’il en est, Marseille s’est pourtant muée 
en ville de basket durant une semaine au cours du mois 
de mai. Les championnats de France UNSS minimes de 
basket ont permis d’accueillir 800 participants du côté 
du Grand Port de Marseille. Pour l’occasion, l’ensemble 
des jeunes et de l’encadrement était logé sur un navire 
de croisière, à quai face au MuCEM. Les participants ont 
ainsi bénéficié d’une occasion unique de découvrir la 
richesse de la cité phocéenne. Car c’est aussi ça « l’Année 
du sport de l’école à l’université » : permettre un échange 
et un partage de cultures en se servant du sport comme 
outil de rassemblement entre les jeunes. Un objectif 
que ces Championnats de France UNSS de basket ont 
parfaitement rempli.

MArSEiLLE, tErrE DE bASkEt
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Événement majeur du 
calendrier sportif, l’Euro 
2016 a été devancé par 
un autre rendez-vous : 
l’Euro Foot jeunes. 
Ce sont les villes de 
Lens et de Lille qui ont 
accueilli les tournois 
européens masculins 
et féminins de football 
scolaire, organisés 
conjointement par 

l’UNSS, l’International School Sport Fédération (ISF), la 
SAS UEFA EURO 2016, et la Fédération Française de 
Football. Durant une semaine, 1000 joueurs et joueuses, 
représentant plus d’une quarantaine de nationalités, se 
sont défiés, le tout arbitré par plus de 300 jeunes de 
l’UNSS et des Hauts-de-France. Une compétition qui 
sert aussi de rampe de lancement populaire, avant le 
début de l’Euro 2016 qui réunit 24 équipes dans dix villes 
françaises. Cet Euro Foot jeunes est une preuve, s’il en 
fallait une, que le sport scolaire prend de plus en plus sa 
place au cœur des grands événements sportifs.

L’EUro foot jEUnES 
En forME D’ApothéoSE
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329€*
par pers. en PC
8 jours/7 nuits

séjour tout compris

Toute l’offre 
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Informations et réservations  avec le code sPecIAl lecTeur 992086
au 
www.touristravacances.com 

17 vIllAges vAcAnces en France
labellisés par la FFcT

Circuits et cartographies, accès wifi, local à vélo sécurisé,
kit de répération/d’entretien, point de lavage,
petit-déjeuner matinal et restauration adaptée

Le soir : 
Espace forme, piscine, animations avant soirée, piano-bar
ou orchestre et soirées animées

SPORTMAG - juin 2016>>> 7 <<<
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par Olivier Navarranne

FédérAtion sportive éducAtive de l’enseignement cAtholique

En effet, depuis deux ans, Fougères et d’autres villes, 
cités du Loir-et-Cher, sont des terres de rassemblements 
sportifs. Le Jeudi 21 avril dernier, plus de mille élèves des 
écoles primaires se sont retrouvés sur les installations du 
Lycée Boissay pour y pratiquer rugby, football, handball, 
boxe, arts du cirque ou encore athlétisme. L’Ugsel du 
Loir-et-Cher est à l’origine de cette manifestation. « Il 
était nécessaire d’engager une véritable dynamique dans 
le 1er degré dont les objectifs principaux ont été la mise 
en place de modules d’apprentissages sportifs dans les 

écoles par les comités, mais aussi de développer « les 
rassemblements avec eux » explique Paul Cruchandeu, 
professeur d’EPS et directeur du Comité Loir-et-Cher 
depuis 33 ans. « Les comités départementaux ont été 
contactés et je leur ai expliqué notre volonté de les 
associer dans ce mouvement de développement du 
sport dans nos écoles. Sans oublier que ce partenariat 
pouvait leur être très bénéfique à court ou moyen terme. 
C’est une bonne chose pour les comités, car cela leur 
permet ainsi d’atteindre de nombreux jeunes et, pour 

Le Comité Ugsel du Loir-et-Cher organise 
depuis deux ans des rassemblements 
destinés aux écoles primaires. Le but : faire 
découvrir des disciplines aux jeunes et leur 
donner le goût de la pratique sportive.

© EC41Plus de mille élèves étaient rassemblées du côté de Fougères.

L’UgSEL DonnE LE 
goût DU Sport  

dans le Loir-et-Cher
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Les élèves présents ont multiplié les activités ludiques.

Le cross fait partie des activités mises en valeur.

L’évêque du diocèse a fait le déplacement lors du rassemblement.

Ce type de rassemblement permet aux élèves de découvrir des disciplines, 
qu’ils peuvent continuer par la suite.
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les élèves, de pratiquer une activité qu’ils n’auraient 
pas forcément découverte en dehors du cadre de 
l’Ugsel ». Ces rassemblements attirent d’ailleurs de plus 
en plus d’élèves, et de valeurs humaines. « De par son 
engagement sérieux et dynamique depuis des années, 
l’Ugsel est connue et reconnue dans le département. 
Nous associerons à nos prochains projets d’autres 
comités sportifs départementaux tels que le golf, le judo 
et le tennis. Je pense que le sport scolaire, et l’Ugsel 
en particulier, sont une véritable passerelle vers le sport 
fédéral. Et il est de notre devoir de proposer, voire d’inciter 
très fort des jeunes à aller vers les clubs. Nous travaillons 
ensemble, nous organisons des réunions régulières qui 
nous ont permis de signer des conventions, et par là-
même de lancer cette dynamique de rassemblements et 
d’apprentissages dans nos écoles. La machine est bien 
lancée maintenant et chaque élève en bénéficie ».

Un lycée, des 
professeurs et des 
élèves pleinement 

engagés
Une dynamique engagée depuis des années, et 
qui ne cesse de se développer au fil des mois. Les 
rassemblements se multiplient. Alors que le Loir-et-
Cher se compose de villes comme Blois, Chambord, 
Vendôme ou encore Romorantin, c’est Fougères qui a 
été choisie. « Le succès de ces rassemblements repose 
aussi sur l’adhésion de l’établissement qui nous reçoit, 
à savoir le Lycée Boissay de Fougères-sur-Bièvre. Nous 
l’avons choisi, car il occupe une place centrale dans notre 
département, ce qui permet à un maximum d’élèves de 
venir. De plus, c’est un lycée agricole qui dispose d’un 
espace vert extrêmement conséquent. C’est donc le lieu 
idéal pour la concrétisation de notre projet », assure Paul 
Cruchandeu. « Le fait d’organiser ces rassemblements 
à Fougères nous permet également de bénéficier du 
soutien de l’ensemble des équipes pédagogiques et 
des élèves de ce lycée et d’autres lycées qui ont encadré 
les 45 classes présentes, en étant les « guides de toute 
la journée ». Je tiens d’ailleurs à les remercier, ainsi que 
Philippe Atry, professeur d’EPS du Lycée Boissay qui 
fait un travail admirable sur chaque rassemblement. Les 
élèves ont le sourire et l’envie de poursuivre les activités. 
Le sport fait partie de la culture, et plus on augmentera 
cette culture sportive auprès des jeunes, plus ils seront 
sensibilisés et auront la volonté de continuer à pratiquer 
une ou plusieurs disciplines ». Donner le goût du sport, 
un objectif partagé par l’ensemble des Ugsel.

Pour plus d’informations, rendez-vous sur 

www.ugsel41.fr 
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FédérAtion sportive éducAtive de l’enseignement cAtholique

Le comité départemental Ugsel souhaite relancer un athlétisme sur 
piste en perte de vitesse.

Pour plus d’informations, rendez-vous sur 

http://ugsel01.wix.com/ugsel01

Une dynamique 
événementielle

DAnS L’Ain
« Nous sommes un petit département », glisse d’entrée 
Yannick Germain, directeur du service départemental 
Ugsel de l’Ain. « Mais avec onze collèges, 10 000 élèves 
et 1200 licenciés, notre dynamique est intéressante et 
repose sur une tradition de mise en place d’actions et 
d’événements, soutenue par les collectivités locales. Nous 
sommes aussi un relais opérationnel des projets fédéraux 
proposés par l’Ugsel nationale. Je pense notamment 
aux actions développées autour du handisport et du 
sport adapté comme Solida’Rio. Enfin, nous sommes 
organisateurs chaque année de championnats nationaux 
qui nous permettent à chaque fois d’attirer plusieurs 
centaines d’élèves sur notre territoire ». Fin mai, l’Ugsel 
Ain a ainsi organisé un championnat de volley-ball destiné 
aux minimes garçons.

Les sports de pleine 
nature, piliers du 

département
Le national VTT, organisé les 1er, 2 et 3 juin à Girons, 
a suivi quelques jours seulement après le volley-ball. 
Un événement qui s’est tenu au cœur du Parc Naturel 
Régional du Haut-Jura, et qui est d’ailleurs l’exemple parfait d’un cadre de pratique exceptionnel dont dispose 

l’Ain. « Nous avons la chance d’avoir un territoire très vert 
qui laisse une grande place aux activités sportives de 
pleine nature. Notre plus grande ville, Bourg-en-Bresse, 
abrite 50 000 habitants seulement. On se retrouve donc 
rapidement en indoor. Mais nous sommes également 
proches de la montagne, ce qui permet de développer 
et de miser sur des activités comme le ski et l’escalade ». 
Des activités sur lesquelles l’Ugsel Ain va continuer de 
miser, sans oublier « de redynamiser l’athlétisme en salle 
qui est en perte de vitesse, et c’est d’ailleurs une grande 
déception. Remédier à cela fait partie de nos prochains 
challenges ».
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Dans l’Ain, l’escalade est une activité qui se développe fortement.
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véroniqUE MorEirA :
"Il faut que l’enfant puisse 

s’émanciper par le sport"

par Olivier Navarranne

l’union sportive de l’enseignement du premier degré

Élue présidente de l’USEP lors de l’Assemblée Générale qui s’est 
tenue à Arras au mois d’avril, Véronique Moreira œuvre depuis 
1992 pour le sport scolaire avec l’USEP. Pour SPORTMAG, elle 
évoque les défis qui l’attendent pour les quatre prochaines années.

Quel est le parcours qui vous a menée à la présidence de l’USEP ?

J’ai toujours été sportive, et j’ai toujours été intéressée par les activités sportives 
lorsque j’étais enseignante. L’action de l’USEP m’a attirée, car elle me permettait 
de pouvoir dynamiser la pratique sportive en milieu scolaire. C’est pour cela qui 
j’y suis militante depuis 1992. J’ai aussi pu rencontrer d’autres enseignants et ainsi 
échanger sur les moyens de développer cette pratique. À l’USEP, j’ai également 
trouvé des formations très intéressantes sur des sports innovants, et c’est comme 
cela que mon expérience s’est développée. J’ai commencé à prendre en charge 
des formations et à prendre de plus en plus de responsabilités au sein de l’USEP, 
jusqu’à devenir Vice-Présidente en charge de la formation. C’est le poste que j’ai 
occupé ces quatre dernières années.

© USEPLa nouvelle Présidente de l’USEP entend continuer à former des citoyens sportifs.

Véronique Moreira milite à l’USEP depuis 1992.

©
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Véronique Moreira (deuxième en partant de la droite) a été élue lors de 
l’Assemblée Générale à Arras.
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Pour la Présidente de l’USEP, les événements sportifs permettent aux 
élèves d’acquérir un certain nombre de valeurs.

©
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Vous êtes désormais Présidente de l’USEP pour les 
quatre prochaines années. Quelle sera votre priorité 
sur cette période ?

Nous avons pour vocation de contribuer à la formation 
d’un citoyen sportif. Concrètement, nous souhaitons 
que, lors des rencontres sportives, le sport devienne 
un outil de réflexion pour l’enfant. Nos événements 
doivent permettre de développer leur esprit critique en 
échangeant autour de questions telles que : faut-il être 
le plus fort pour gagner ? L’arbitre peut-il se tromper ?... 
Ce genre de questions permet aux élèves de débattre 
et de se forger un regard lucide et critique sur le sport. 
Le sport est éducatif si on crée les conditions pour qu’il 
le devienne. C’est la mission que nous nous donnons à 
l’USEP ; il faut que l’enfant puisse s’émanciper par le sport.

« nous prônons la 
rencontre sportive 

associative »
Justement, comment y parvenir ?

Afin d’y arriver, trois conditions me paraissent essentielles. 
La première, c’est que l’enfant soit acteur de sa rencontre 
sportive. Il faut qu’il puisse être impliqué, réfléchir à la ma-
nière de constituer les équipes et de mettre en place le 
projet qu’il souhaite. C’est aussi lorsque l’on s’organise à 
plusieurs que l’on est amené à distinguer l’intérêt indivi-
duel de l’intérêt collectif. C’est parce que l’on doit travailler 
ensemble qu’il faut respecter le point de vue des autres.

La deuxième condition est d’encourager les parents, les 
bénévoles et l’ensemble des adultes qui entourent les 
enfants à avoir une attitude exemplaire. Cela leur permet 
d’être en adéquation avec le discours que nous prônons 
sur les valeurs, mais aussi de partager les responsabilités 
avec et pour l’enfant. Les adultes ne doivent pas confisquer 
l’autorité, mais au contraire être capables de la déléguer 
aux enfants.

Enfin, la troisième condition est que la rencontre sportive 
soit un support de réflexion. Les enfants doivent être en 
capacité de débattre de ce qu’ils vivent sur le terrain, 
que ce soient les moments de plaisir ou au contraire 
les moments vécus comme des injustices. Il ne faut 
absolument pas laisser ces situations sans réponses. 
C’est d’ailleurs le but du débat associatif. Les enfants 
placés en petits groupes d’une douzaine maximum 
sont confrontés à une question sur laquelle ils ont déjà 

L’USEP va continuer à participer aux grands événements, comme ici la Coupe du monde de rugby, par l’intermédiaire de l’opération « Scolarugby ».
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L’USEP souhaite créer les conditions d’un débat sain entre les jeunes.
©

 U
SE

P

été amenés à réfléchir en amont. Chaque enfant bénéficie d’un 
temps de parole, permettant à chacun de confronter son avis pour 
construire les prémices d’un échange de point de vue constructif et 
citoyen. C’est cela que nous souhaitons développer : une rencontre 
sportive associative.

« De nouvelles formes de 
collaborations avec l’UnSS »

D’autres outils ont également été mis en place, comme 
le parcours sportif numérique de l’enfant ou les fiches 
pédagogiques. Ce type d’outil sera-t-il renforcé et développé ?

Ce sera le cas, en effet. Vous parliez des fiches pédagogiques, et 
elles permettent justement d’évoquer de nombreux sujets clés, 
comme l’égalité entre les filles et les garçons, le développement 
durable, le respect... À propos du parcours sportif numérique de 
l’enfant, il sera également prolongé. L’idée est de travailler sur 
la liaison entre le CM1, le CM2 et la 6ème. Il va falloir réfléchir à 
de nouvelles formes de collaborations, notamment avec l’UNSS, 
qui est l’un de nos partenaires privilégiés, mais aussi étudier le 
travail d’articulation et d’harmonisation de l’éducation physique 
et sportive entre l’école et le collège. Créer du lien autour de 
l’activité physique et de l’activité associative dans le premier et le 
second degré est essentiel. Nous avons tout à gagner à permettre 
que le parcours sportif de l’enfant soit le plus fluide possible de la 
maternelle jusqu’en terminale.

Au-delà de cette activité physique et sportive au quotidien, 
souhaitez-vous également permettre à ces enfants de participer 
aux grands événements sportifs ?

Tout à fait, nous allons poursuivre les partenariats engagés avec 
les fédérations sportives, notamment pour pouvoir participer aux 
événements qui jalonnent l’année. Pour les écoliers, c’est une 
excellente occasion de découvrir la culture sportive dans son sens 
le plus large. Pour moi, il est primordial que les enfants puissent 
vivre ces grands événements. Je pense d’ailleurs que nous pouvons 
nous apporter mutuellement des savoir-faire spécifiques à chacune 
de nos fédérations. Ainsi, l’USEP peut faire bénéficier les fédérations 
sportives d’une approche plus pédagogique et éducative, car 
ancrée dans l’École.

« L’USEp donne le 
goût du sport »
Véronique Moreira en est convaincue : 
le rôle du sport scolaire, et 
notamment de l’USEP, est essentiel. « 
À mon sens, le sport scolaire manque 
encore beaucoup de visibilité et de 
valorisation », souligne la Présidente 
de l’USEP. « Je pense que le sport et 
les fédérations ont besoin de l’USEP, 
car c’est ici que les enfants vivent leurs 
premières expériences sportives. 
L’USEP donne le goût du sport, quelle 
que soit la discipline, pour qu’ensuite 
ces enfants puissent se diriger vers 
une fédération ».

L’USEp prête pour 
l’Euro 2016
Ce mois de juin marque le début de 
l’Euro 2016 de football en France. 
Depuis plusieurs mois, l’USEP a 
multiplié les actions sur le terrain afin 
de promouvoir l’événement, dans 
le cadre de l’opération « Mon Euro 
2016 ». Ce fut par exemple le cas en 
Ardèche fin avril, où une journée a 
rassemblé 220 enfants des écoles de 
Meysse, Alissas, Chomérac, Le Pouzin 
et Rompon. Au programme : ateliers 
éducatifs et climat convivial dans un 
cadre idyllique.

l’union sportive de l’enseignement du premier degré

© USEP

En Ardèche, cette action a rassemblé plus 
de 200 participants.
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L’UnSS briLLE  
sur la scène mondiale 

par Olivier Navarranne

union nAtionAle du sport scolAire

Depuis le début de l’année 2016, les équipes de France 
UNSS ont décroché douze médailles mondiales dans pas 
moins de cinq disciplines. Des chiffres impressionnants 
qui montrent bien la capacité de la jeunesse tricolore 
à briller sur tous les terrains. C’est du côté de l’Aquila, 
lors des Mondiaux ISF de ski, que l’UNSS a réalisé sa 
plus belle moisson : sept médailles, dont un titre. Une 
médaille d’or obtenue en ski nordique grâce à l’équipe 

féminine du Lycée Bernard-Morez de Morez, composée 
d’Océane Bépoix, Lucin Colin, Suzon Fabre et Claire 
Moïse. Des Jurassiennes folles de joie sur le podium, 
d’autant que cette victoire avait permis de récompenser 
de la meilleure des manières une semaine fructueuse, 
ponctuée de six autres médailles. Les garçons du Lycée 
Jean Moulin d’Albertville se sont parés d’argent en ski 
alpin, tout comme les élèves du Collège Le Bonnieu de 

© UNSSL’équipe de France de handball masculine, en argent, lors des Mondiaux scolaires de handball à Rouen.

Que ce soit en ski, handball, futsal, cross ou en tennis de table, 
l’UNSS a porté haut les couleurs de la France en cette première 
partie d’année 2016. Retour sur ces nombreuses médailles mondiales.
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Un an après l’or sur la pelouse, les filles de Saint-Brieuc ont décroché 
l’argent sur le parquet de Porec (Croatie).

Alors que les garçons ont décroché une médaille, les filles ont terminé 
au pied du podium à Budapest (Hongrie).

Bonzel. De l’argent encore, avec les garçons du Collège 
Joseph et Xavier De Maistre de Saint-Alban-Leysse qui 
sont montés sur la deuxième marche du podium. Trois 
médailles de bronze sont également venues garnir 
l’armoire à trophées tricolore : celles des garçons du 
Collège Saint-Exupéry de Bourg-Saint-Maurice (ski alpin), 
des filles du Lycée Frison-Roche de Chamonix (ski alpin), 
et des filles du Collège Joseph et Xavier De Maistre de 
Saint-Alban-Leysse (ski nordique). Un Championnat du 
monde ISF marqué par l’excellent accueil réservé aux 
Bleus, notamment lors de la journée des nations.

handball : Les bleus 
si près du titre...

L’accueil fut tout aussi excellent lors des championnats 
du monde scolaires ISF de handball. Et pour cause : c’est 
dans le cadre magnifique de la Kindarena, à Rouen, que 
les équipes avaient rendez-vous durant une semaine, au 
cœur du mois de mars. 10 0000 spectateurs tout au long 
de la semaine, dont 6000 pour les finales, 23 nations, 500 
jeunes organisateurs : autant de chiffres qui témoignent de 
l’ampleur de l’événement et de la ferveur qui s’est emparée 
de Rouen durant une semaine. Une compétition lors de 
laquelle l’équipe de France masculine, représentée par le 
Lycée Aristide-Briand d’Évreux, n’est pas passée loin de 
décrocher le titre à domicile. Tombeurs de la Pologne, de 
l’Autriche ou encore de la République Tchèque, les Bleus 
ont échoué en finale face à la Turquie. Une défaite d’un 
point, rendue encore plus cruelle par le penalty manqué 
par Geoffoy Carabasse à la dernière seconde et qui aurait 
pu envoyer la France en prolongation. « On fait une très 
mauvaise entame de match où on perd beaucoup trop de 
ballons », explique Quentin Filleul, gardien et capitaine 
de cette équipe de France. « Perdre de cette manière-là, 
c’est cruel... Mais j’avais du mal à m’imaginer en finale 
au début de la compétition. Lorsque l’on met de côté la 
déception, on peut se satisfaire de cette deuxième place. 
Peu de monde nous voyait sur le podium ».

futsal : L’argent, 
un an après l’or

Un podium et une deuxième place que les filles du Lycée 
Sacré-Cœur de Saint-Brieuc ont imités moins d’un mois 
plus tard, lors des Championnats du monde scolaires 
ISF de futsal. Titrées un an plus tôt sur l’herbe verte du 
Guatemala, c’est cette fois sur le parquet croate que les 
jeunes footballeuses bretonnes ont brillé. Tombeuses 
de l’Italie (6-2), les Tricolores ont ensuite impressionné 
face au Kosovo (8-1) et contre Israël (9-0). La demi-finale, 
face à une Croatie évoluant à domicile, avait tout du 
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La France a notamment su se défaire du Brésil pour se placer sur le 
podium du côté d’Eilat (Israël).
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L’équipe de France UNSS de handball, ici contre la Turquie, a décroché 
la médaille d’argent à Rouen.
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L’équipe de France UNSS de ski au grand complet après ses nombreuses médailles 
obtenues à L’Aquila (Italie).
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union nAtionAle du sport scolAire

Le Lycée 
Aiguerande 
de belleville 
remporte le 
concours parario

En partenariat avec la Fédération 
Française Handisport, l’UNSS avait 
lancé cette année le concours 
ParaRio. Un concours permettant à 
un établissement de gagner un séjour 
à Rio afin d’encourager l’équipe 
de France lors des prochains Jeux 
paralympiques. Les établissements 
participants devaient soumettre une 
photo originale sous format carte 
postale, et c’est finalement le Lycée 
Aiguerande de Belleville (Rhône) qui 
a remporté le concours. « Il fallait 
absolument que la notion de partage 
soit palpable sur la photo », explique 
Philippe Versaud, professeur d’EPS.

 « L’idée de rassembler une grande 
partie du lycée nous a permis d’expli-
quer à tous les élèves les spécificités 
du sport partagé et du handisport, 
c’est-à-dire une collaboration entre 
plusieurs athlètes pour réaliser une 
performance dans des activités spor-
tives variées ». Récompensé le 18 mai 
dernier, au Sénat, lors de la remise du 
prix « Éthique et sport scolaire », l’éta-
blissement est prêt pour Rio, comme 
le confie Philippe Versaud. « Tout le 
Lycée Aiguerande est derrière la délé-
gation Française Paralympique ! ».

match piège. Les Bleues ont pourtant parfaitement su négocier 
ce virage, grâce un à probant succès (6-1). Défaites par le Brésil en 
phase de poules, les Bretonnes ont ensuite retrouvé la Selecao en 
finale. Des Sud-Américaines au-dessus du lot, et vainqueures 6-1 
de cette finale. Pas de regrets donc pour les lycéennes de Saint-
Brieuc qui décrochent l’argent un an après l’or. Une médaille qui 
permet à l’UNSS de poursuivre sa belle série, après deux titres de 
Championnes du monde en futsal (2012) et en football (2015), mais 
aussi un titre de Vice-championnes du monde en football en 2013. 
En pointe concernant la pratique du sport au féminin, l’UNSS peut 
se targuer de compter dans ses rangs 30 000 licenciées pratiquants 
du football et du futsal.

Du bronze en cross et en 
tennis de table

Si le football marche de mieux en mieux à l’UNSS, il n’est cependant 
pas encore le sport numéro un, place détenue par le cross. 
Les Championnats du monde scolaires de la discipline, qui se 
déroulaient fin avril du côté de Budapest (Hongrie), ont permis aux 
jeunes coureurs de ramener une médaille de plus dans l’escarcelle 
des équipes de France UNSS. Le Lycée Uruguay France d’Avon a en 
effet décroché une belle médaille de bronze. En cross, le classement 
par équipes est réalisé en additionnant le temps des quatre 
meilleurs coureurs de chaque équipe. Les Français ont pu miser sur 
les bonnes performances de Léo Queyrou (8ème), mais aussi d’Ilias 
Khadda (12ème), Pierre Erbland (35ème) et Virgile Neunlist (36ème). Un 
mois d’avril décidément riche en médailles, puisque les équipes de 
France UNSS de tennis de table se sont parées de bronze sur les 
Championnats du monde ISF scolaires de tennis de table. À Eilat 
(Israël), les Tricolores, que ce soit chez les filles ou les garçons, sont 
tombés sur plus fort face à la Chine et Chine Taipei, mais ont réussi 
à accrocher la troisième marche du podium. 2016, une année riche 
en médailles pour l’UNSS sur la scène mondiale, d’autant que les 
Tricolores pourraient encore faire gonfler le total lors des Mondiaux 
scolaires de basket 3x3 (16 au 21 juin), de volley-ball (25 juin au 
3 juillet), et bien sûr lors de la Gymnasiade (11 au 18 juillet).
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par Olivier Navarranne

FédérAtion FrAnçAise du sport universitAire

jEAn qUiqUAMpoix  
met dans le mille 

Beaucoup risquent de le découvrir au mois d’août, mais 
Jean Quiquampoix est d’ores et déjà une pointure dans 
le monde du tir. À seulement 20 ans, il va disputer ses 
premiers Jeux olympiques après plusieurs performances 
remarquées. En avril 2015 notamment, où il remporte 
la Coupe du monde à Changwon (Corée du Sud) en 
battant le record du monde junior en pistolet vitesse. Un 
succès qui lui a ouvert les portes des JO de Rio. « Dans 
ma tête, j’étais prêt dès la première compétition, celle où 
j’ai gagné ma place. Pour moi, la qualification pour les 
Jeux olympiques était une étape et je m’étais préparé à 
fond pour cela. Depuis, je pense beaucoup aux JO, mais 
entre les compétitions et les déplacements, le temps 
passe assez vite ! », confie l’athlète qui a remis ça lors 
de la Coupe du monde à Munich en septembre dernier. 
Il devance alors le Russe Leonid Ekimov, détenteur du 

record du monde, et le Sud-Coréen Kim Jun-Hong, 
champion du monde en titre et numéro 2 mondial. « 
Quand on gagne deux épreuves de Coupe du monde 
dans l’année, on est forcément plus attendu. Mais il 
faut laisser ça de côté et ne pas se mettre de pression 
supplémentaire », assure le natif de Paris. « Ma préparation 
a commencé dès le mois de janvier avec de nombreux 
stages de travail, que ce soit en France ou à l’étranger. 
Depuis le début du printemps, nous avons entamé la 
période des compétitions. En ce moment, on est donc 
en plein dedans avec des entraînements quotidiens. 
On travaille particulièrement sur la technique avec du tir 
pur. La préparation physique et mentale est également 
importante. On apprend notamment à faire baisser notre 
rythme cardiaque durant la compétition. Niveau mental, 
la préparation s’effectue au quotidien », souligne Jean 

Qualifié pour les Jeux olympiques de Rio 
en pistolet vitesse, Jean Quiquampoix 
fait partie des belles chances de médaille 
tricolore. Plus qu’un athlète ambitieux, le 
jeune homme de 20 ans est également 
un étudiant déterminé.

© Guillaume Mirand / FFSUJean Quiquampoix entend décrocher l’or à Rio.
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Quiqampoix, conscient de ce qu’il doit faire afin d’arriver 
à son meilleur niveau le jour J. « Il est évident que depuis 
cette qualification, toutes les compétitions auxquelles 
je participe servent aussi de préparation. La technique 
occupe une partie très importante lors des entraînements 
mais, en match, avec les émotions, le stress, on passe sur 
du 20% de technique et 80% de mental. Notre sport est 
très axé sur la psychologie. Participer à des championnats 
et des compétitions internationales, sur lesquel on se met 
en difficulté, est donc indispensable. Il faut essayer de 
se rapprocher au maximum des émotions que l’on peut 
ressentir pendant les Jeux olympiques ».

« je suis sorti enrichi 
des Universiades »

Une volonté qui a d’ailleurs poussé Jean Quiquampoix 
à participer aux Universiades l’été dernier à Gwangju, en 
Corée du Sud. « C’est vraiment une compétition idéale 
pour préparer les Jeux olympiques. Il y a un village où 
l’on vit avec les autres athlètes et, côté sportif, le schéma 
est identique. Le plateau est très relevé, ce qui permet de 
se mesurer aux meilleurs en vue du reste de la saison ». 
Une compétition qui permet aussi de prendre confiance, 
d’autant que le tireur français a réussi son séjour coréen 
avec trois médailles autour du cou. « Deux médailles en 
individuel et une par équipe, c’était vraiment l’objectif. Je 
suis sorti enrichi des Universiades qui est un événement 
exceptionnel. J’espère défendre mes titres dès les 
prochaines, en 2017 ». Si le tireur est en lice pour les 
compétitions universitaires, c’est bien évidemment parce 
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Le Français a vécu des Universiades magnifiques, avec trois médailles au compteur.

qu’il est étudiant. Lorsqu’il ne vise pas avec ses armes, 
Jean se plonge dans le droit. « Tout cumuler est assez 
compliqué. Je me projette surtout sur les études en 
début d’année, car c’est la période où il n’y a pas de 
déplacements. Je suis à la maison et je peux donc me 

Les Universiades ont permis au tireur tricolore de préparer 
les Jeux olympiques.
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Calme et gestion du stress sont des éléments clés dans cette discipline.
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Jean Quiquampoix avait dominé russes et chinois en Corée pour s’offrir l’or.

Ambitieux, Jean Quiquampoix continue de cumuler sport de haut niveau et études supérieures.
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Le 10km en fête 
à  Sénart 

Les Championnats de France 
universitaires de 10km se 
déroulaient le 1er mai dernier 
du côté de Sénart. L’événement 
a réuni 157 coureurs en Forêt de 
Sénart, et pour cette quatrième 
édition, les coureurs universitaires 
ont brillé. Chez les garçons, 
Mathieu Grard (Centrale Lyon) 
s’est imposé devant Pierre Costini 
(Université de Aix-Marseille) et 
Raphaël De Bonnières (Lyon 
3). Côté féminin, Clémentine 
Archinard (Staps Font-Romeu) a 
conservé son titre. Elle a devancé 
les sœurs Lequiite-Charrier, Lucie 
(Université Lyon 1) et Perrine 
(ENS Cachan). Le classement 
par équipes a été remporté par 
Sciences Po Paris devant Lasalle 
Beauvais et l’Université Lyon 
3. Yohann Diniz, recordman du 
monde du 50 km marche, a conclu 
cette belle journée en recevant 
un Trophée Souvenir de la FFSU 
des mains du Directeur national 
Vincent Rognon.

© TDR

Le podium masculin, avec le 
triomphe de Sciences Po Paris.

consacrer en grande partie, malgré des entraînements quotidiens, 
à mes études de septembre à février. Ensuite, c’est beaucoup plus 
compliqué, mais je bosse un maximum pour tout faire ». Poursuivre 
ses études est en effet indispensable pour les jeunes athlètes d’une 
discipline peu médiatisée. « Vivre de ce sport est difficile, même si cela 
reste faisable sur du court terme. Une entreprise et la Gendarmerie 
m’aident financièrement. Mais, une fois la carrière terminée, il est 
impossible de se reposer sur l’argent gagné grâce à notre sport. Il 
est donc important de continuer les études pour préparer l’après-
carrière. C’est le lot de toutes les disciplines peu médiatisées ». 
Briller à Rio pourrait donc permettre à Jean Quiquampoix de se faire 
remarquer aux yeux des médias, des sponsors et du grand public. 
« J’aborde les Jeux olympiques avec l’envie de gagner l’or. Mes 
adversaires aux JO seront les mêmes que ceux que je croise sur le 
circuit depuis plusieurs années. Le cadre sera différent, mais le type 
de compétition sera identique », souligne Jean, devenu tireur « par 
hasard grâce à une connaissance qui le pratiquait en loisir. J’ai essayé, 
et progressivement, ça m’a plu. Après un an en loisir, je suis passé à la 
compétition ». Comme quoi, le hasard fait bien les choses...

FédérAtion FrAnçAise du sport universitAire
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préservés pour vous 

ressourcer

Retrouvez toutes nos destinations sur www.campeole.com

Des vacances
selon vos envies

Le spécialiste de
l’hôtellerie de plein air

SPORTMAG - juin 2016>>> 23 <<<

http://parisbasque.fr/
https://www.campeole.com/


© UFOLEPLe comité directeur a été élu à une large majorité.

Continuité et ambition
à L’UfoLEp  

par Olivier Navarranne

union FrAnçAise des œuvres lAïques d’éducAtion physique

Et de cinq pour Philippe Machu ! Lors de cette Assemblée 
Générale organisée à Port-Leucate, le Président de 
l’UFOLEP a largement été réélu (plus de 90%) pour 
un cinquième mandat. Il sera accompagné, jusqu’en 
2020, par un Comité directeur renouvelé à 40 %, mais 
également rajeuni. Une réélection sans surprise, tant le 
projet politique mis en œuvre lors du précédent mandat 
a suscité l’adhésion parmi les 300 professionnels et élus 
des comités départementaux et régionaux présents 

lors de cette Assemblée Générale. Les votes des deux 
rapports, moral et financier, ainsi que du budget 2016, 
ont tous été acquis à hauteur de 98%. De son côté, le 
nouveau comité directeur a été élu pour quatre ans. 
Il réunit 14 femmes et 16 hommes, le renouvellement 
étant particulièrement important chez la gent féminine 
(plus de la moitié de nouvelles élues, contre un quart 
chez les hommes). Parmi ces nouvelles têtes figurent 
Haïfa Tlili, enseignante à l’université Paris-Descartes et 

Les 29 et 30 avril dernier, l’UFOLEP organisait son Assemblée 
Générale élective à Port-Leucate (Aude). Un rendez-vous qui a 
permis la réélection de Philippe Machu à la présidence et la prise 
de décisions importantes pour l’avenir de la fédération.
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L’UFOLEP défend la notion de sport pour tous.

Le sport chez les seniors fait partie des thèmes abordés au sein de la 
fédération.

partenaire de l’étude menée sur la pratique des jeunes 
filles dans les quartiers, ou encore Camille Collet, qui 
rédige une thèse en lien avec les projets à vocations 
sociales développés par le Cercle Paul-Bert de Rennes. 
Des profils particulièrement motivés et impliqués, à 
l’image de  Natacha  Mouton-Levreay,  vice-présidente  
chargée  du  développement  de  l’UFOLEP Pas-de-
Calais, et qui souhaite œuvrer  « dans le secteur sport et 
société et pour les thématiques des quartiers, du sport-
santé,  des  seniors  et  du  développement  durable » 
sur un territoire « en proie à de nombreuses difficultés 
sociales ». Arnaud Jean, ancien du réseau UFOLEP et 
désormais adjoint au maire d’Ingré, en charge de la Vie 
Scolaire, l’Environnement, le Développement Durable, 
de la Lecture pour tous, de la Démocratie Locale et 
du Service Public assure que « le comité directeur 
national doit être un  lieu  de  concertation,  de  projets  
et  d’innovations,  très largement ouvert sur le réseau 
de notre fédération et à des collaborations ». Un avis 
partagé par Nadia  Bellaoui, Secrétaire nationale de La 
Ligue de l’enseignement. « Vous savez où vous allez, au 
nom de quelle histoire, et vous vous donnez les moyens 
de vos ambitions. Je n’en suis pas étonnée, et heureuse 
de le vivre avec vous », a-t-elle confié en s’adressant à 
l’assemblée.

La réforme 
territoriale, enjeu 

fort de la mandature
Pour Philippe Machu, Président de l’UFOLEP, cette 
Assemblée Générale était aussi l’occasion de dévoiler 
les contours du projet qui se développera durant les 
quatre prochaines années. « L’UFOLEP s’est  toujours  
affirmée  fidèle  à  ses  origines  affinitaires et  citoyennes,  
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L’UFOLEP met en avant le rassemblement dans la bonne humeur sur chaque événement.
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émancipatrices  et  solidaires.  Elle  se  veut aujourd’hui 
porteuse de combats nouveaux pour imposer dans 
notre pays le droit au sport pour tous et une vision du  
sport  qui  participe  à  une  société  plus  juste  et  plus 
solidaire ». Afin d’y parvenir, le rapport moral a fourni 
plusieurs pistes intéressantes, dont l’adaptation de la 
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L’UFOLEP veut miser sur de nouvelles pratiques en vogue.
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union FrAnçAise des œuvres lAïques d’éducAtion physique
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fédération à la réforme territoriale. Comme le confie Pierre Chevalier, 
DTN de l’UFOLEP, « Le  fait  de  conserver  le  département  comme 
échelon de proximité fort est de nature à nous rassurer. Notre fédération 
est en effet structurée à partir de ses comités départementaux, qu’il 
s’agisse de l’affiliation des associations, de l’adhésion des licenciés 
ou des mandats pour les assemblées générales. C’est également au 
niveau départemental que notre fédération s’est professionnalisée. 
Hors personnel administratif, nous comptons un peu plus de 300 
professionnels, délégués ou directeurs départementaux et agents de 
développement ». Des départements conservés, au cœur de régions 
élargies. « Concernant le calendrier, nous nous sommes donné l’objectif 
ambitieux d’installer ces comités régionaux aux territoires élargis, sauf 
exceptions, pour la rentrée sportive 2016 ». Un défi qui n’est pas le seul 
pour l’UFOLEP. La fédération va ainsi devoir lutter pour stopper le recul  
de  la  base  associative  de  l’UFOLEP. Aujourd’hui, la baisse des effectifs 
entre 2012 et 2015 est de 10%, le chiffre passant de 380 000 à 341 000 
adhérents. Le but : inverser la tendance, tout en développant un secteur 
« sport et société ». C’était d’ailleurs un enjeu majeur du séminaire 
organisé fin mai à La Rochelle. Celui-ci a permis de favoriser la cohésion  
entre  élus  et  cadres permanents, de répartir les responsabilités de 
chacun, et bien évidemment d’évoquer et de préciser l’indispensable 
projet politique.

éduquer 
c’est prévenir !
L’UFOLEP, à l’occasion du Salon des 
Maires du 31 mai au 2 juin à Paris expo, 
Porte de Versailles, a présenté son projet 
« Éduquer c’est prévenir ! » autour de 
l’initiation et de la prévention des risques 
quels qu’ils soient. Depuis 2011, l’UFOLEP 
est agréée par le Ministère de l’Intérieur 
pour dispenser les formations aux gestes 
de premiers secours et toutes autres 
formations d’initiation et de prévention. 
C’est dans ce cadre que l’équipe 
pédagogique de l’UFOLEP nationale, 
avec la collaboration des comités des 
Pyrénées atlantiques, de l’Yonne et de 
Seine et Marne, a conçu des jeux, outils 
éducatifs et pédagogiques privilégiés 
de la citoyenneté en actes. Il s’agit de 
supports attractifs, simples et clefs en 
main accessibles pour les plus jeunes. 
La sécurité domestique, les risques 
inhérents à la canicule, aux déplacements 
et à la protection solaire sont entre autres 
les domaines illustrés.

Ainsi, dans le cadre des activités 
périscolaires ou accueils de loisirs, les 
animateurs UFOLEP interviendront 
sur la reconnaissance des risques, des 
conduites à tenir, sur la protection 
individuelle grâce aux dominos, puzzle, 
memory qui illustrent les situations à 
risques rencontrées soit dans le cadre 
familial, soit dans le cadre scolaire ou 
péri scolaire. À noter que cette initiative 
s’inscrit dans la politique du Ministère de 
l’Intérieur qui fait de l’année 2016 l’année 
de sensibilisation aux gestes qui sauvent.
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La fédération souhaite faire repartir sa courbe de licenciés à la hausse.

Pour plus d’informations, 

rendez-vous sur ufolep.org
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INFO : OBUT.COM
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..VENEZ PARTAGER

DES INSTANTS PETANQUE

ANIMATIONS GRATUITES

15h - 18h DEFI OBUT 18h30 - 21h AFTERWORK

Ateliers tir/point
Partie contre les champions
Remise de diplôme

19 JUILLET ILLKIRCH
                                   Complexe Linxenbhul

14 AOUT FREJUS
                                 Les arènes

7 JUIN BEZIERS
                                    PLace Jean Jaurès

........................ .............................

Nombreux lots à gagner, séance dédicaces avec les champions...

Tournoi inter-entreprises 
Parties entre amis
Ambiance festive

En librairie et sur www.deboecksuperieur.com s u p é r i e u r
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DES BLEUS À L’EURO

20
16

 •
 9

78
28

07
30

20
68

 •
 3

12
 p

ag
es

Un livre essentiel pour vivre 
à fond l’Euro 2016 en France !

Herbin, Hidalgo, Giresse, 
Papin, Pires, Trezeguet, Lloris, 
Deschamps... vous font 
revivre leur Euro !

Alexandre Seban

Préface de Didier Roustan

20
16

 •
 9

78
28

07
30

20
68

 •
 3

12
 p

ag
es

Un livre essentiel pour vivre 
à fond l’Euro 2016 en France !

Herbin, Hidalgo, Giresse, 
Papin, Pires, Trezeguet, Lloris, 
Deschamps... vous font 
revivre leur Euro !

Alexandre Seban

Préface de Didier Roustan

20
16

 •
 9

78
28

07
30

20
68

 •
 3

12
 p

ag
es

Un livre essentiel pour vivre 
à fond l’Euro 2016 en France !

PARUS RÉCEMMENT
97

82
80

73
00

06
4

97
82

80
41

93
98

0

25€

19€ 22€

SPORTMAG - juin 2016>>> 27 <<<
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